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В обкоме КПС С
Бюро обкома КПСС на очередном засе

дании рассмотрело ход выполнения в обла
сти постановления ЦК КПСС о назрев
ших проблемах развития материальной ба
зы социально-культурной сферы страны. 
За последнее время, отмечалось на заседа
нии, сделано немало. Трудовые коллекти
вы области ввели в эксплуатацию 23 Дома 
культуры, концертный зал, областную дет
скую библиотеку, реконструировано свыше 
1 0 0  клубных учреждений. Окрепла сфера 
культуры в Асиновском, Бакчарском, 
Верхнекетском, Зырянском, Тегульдет- 
ском и Томском районах. Вошли в строй 
стадионы и лыжные базы в Кожевников- 
ском, Каргасокском, Октябрьском, Ленин
ском и Чаинском районах, в г. Стрежевом. 
Активизировали работу по строительству и 
реконструкции учреждений культуры обла
стной агропромьццленный комитет, объе
динения «Томлеспром», «Томскнефть», 
«Томскнефтегазгеология».

Но острота вопроса сохраняется. Толь
ко около 40 процентов населения области 
обеспечено современными клубами я  спор
тивными сооружениями. Около клубов 
и Домов культуры нуждаются в ремонте. 
Томский горком КПСС, Кривошеинский 
и Шегарский райкомы партии даже не вы
работали программы по выполнению поста
новлений ЦК КПСС и обкома партии по 
развитию сферы культуры. В стороне от 
этой работы оказались крупные коллекти
вы промышленных предприятий областного 
центра — нефтехимического комбината, 
манометрового и радиотехнического заво
дов, объединения «Сибэлектромотор», за
вода резиновой обуви и других. Усиливать 
партийный контроль за ходом строительст
ва каждого объекта социально-культурной 
сферы, воспитывать у хозяйственных ру
ководителей и коллективов отношение к 
этим затратам как к самым элективны м 
и самым окупаемым — так стоит задача.

Облисполкому и облсовлрофу поручено 
определить задания по вводу в эксплуата
цию новых объектов социально-культурно
го назначения за счет всех источников фи
нансирования в целом по области до 
1990 года.

Необходимо повысить и качество строи
тельства. Каждый такой объект строится 
один раз в жизни села или коллектива, и 
он должен отвечать самым высоким требо

ваниям. Здесь решающее слово принадле
жит архитекторам, заказчику, органам 
культуры. Необходимо расширить прак
тику открытого обсуждения проектов, твор
ческого соревнования за лучший построен
ный Дом культуры или стадион.

Вместе с тем, подчеркивалось на заседа
нии, надо интенсивнее использовать уже 
построенные объекты, чтобы не пустовали 
наши Дома культуры, концертные залы, 
стадионы, проводимая в них работа с лю
дьми активно служила делу воспитания, 
делу перестройки.

Бюро обкома КПСС рассмотрело меры 
по подготовке к проведению в Томске XV 
Международного симпозиума по лазерному 
зондированию атмосферы.

Принято решение об издании многопг 
ражной газеты треста «Томскнефтестрой» 
в г. Стрежевом.

Бюро обкома сняло с контроля поста
новление пятого пленума обкома КПСС 
«О работе Колпашевского горкома и Том
ского райкома партии по выполнению ус
тановки ЦК КПСС о перестройке партий
ной работы».

Секретариат обкома КПСС обсудил ра
боту парткома политехнического института 
по выполнению постановления VI пленума 
обкома партии от 17 апреля Д987 года «О 
задачах областной партийной организации 
по выполнению постановления январского 
(1987 года) Плеиума ЦК КПСС «О пере
стройке кадровой политики партии» в ча- , 
сти целевой подготовки специалистов для 
предпр^тий (ма1шиност|роительного /icomi^ 
лекса».

Подчеркнув большую роль ТПИ в фор
мировании кадров машиностроительных 
предприятий, секретариат обкома партии 
определил меры по совершенствованию 
этой работы, направленные на укрепление 
базы подготовки специалистов на основе 
укрепления связи института и производст
ва.

Секретариат обкома партии принял по
становление «О критических замечаниях 
и предложениях, высказанных иа IX плену
ме обкома партии при обсуждении отчета 
бюро обкома КПСС о руководстве пере
стройкой».

Бюро и секретариат обкома КПСС рас
смотрели ряд кадровых и других вопросов 
деятельности областной партийной орга
низации.

Д ОСТИГНУТО это серь
езной плановой рабо
той. Благодаря, напри

мер,' продуманной организа
ции зеленого конвейера, ко
торый действовал беспере
бойно все лето. К пастбищ
ному сезону была выстрое
на новая летняя дойка. Для 
того, чтобы коровы не толк
лись в грязи во время кор
мления, были сделаны пере
движные кормушки на са
нях. Почти не произошло 
спада надоев во время пере
вода стада на зимнее содер
жание.

И все же именно в это 
время были заложены осно
вы для наших ньшешних не
удач. С тех пор мы никак не 
можем вылечить простудив
ших вымя и захромавших 
животных. Слишком долго в 
осеннюю непогоду они стоя
ли ТВ грязи на дворах и дой
ках. Так что теперь всю зи
му наши ветврачи занима
ются интенсивным лечением. 
С одним Только маститом мы 
имеем около 50 голов. Серь
езные трудности создает и 
беспривязная технология, 
наши когда-то казавшиеся 
такими передовыми комплек
сы. Теперь они обветшали, 
решетки на полах погнулись, 
острыми краями ранят копы
та коров. Кроме того, кор
мушки так устроены, что се
на в них не положишь, толь
ко силос. Сеном, выходит, 
можно кормить животных 
лишь во время iipoiyjiOK. И 
в морозные дни рацион бед
неет. Силос же получился

Зырянский район:
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прошлым летом неудачный. 
Когда в него добавляли со
лому, ее почти не смешива
ли с зеленой массой. Поэто
му, бывает, в кормушку кла
дешь одну солому.

Я перечисляю свои труд
ности-вовсе не для того, что
бы оправдать наши нынеш
ние неудачи. С ними мы сей
час боремся, как можем. На
дои хоть медленно, но ра
стут, и к середине марта мы 
должны преодолеть спад. Но 
главное сейчас — не допу
стить повторения ошибок. 
Тщательно их все проанали
зировать. Сейчас у нас идет 
существенное обновление 
сга-да. Ее»ъ запас нетелей. 
На группах первотелок на
даивают больше всего. Са-

26—27 февраля в на
шей области находилась 
большая группа первых 
секретарей горкомов и 
райкомов КПСС из Кеме
ровской области. Партий
ные работники из сорев
нующейся с нами области 
провели своеобразный се
минар по изучению опыта 
томичей в решении ряда 
проблем народного хо
зяйства, социального раз
вития, культурного строи
тельства. Работой семина
ра руководил первый сек
ретарь Кемеровского об
кома КПСС В. В. Бака- 
тин.

Благоустройстяо— забота общая

Щ Г О  я  и  выло зля А Н И  я . . .

На очередном |заседанйи городской штаб подвел итоги 
работы за минувшую неделю по уборке Томска от снега.

СЕМИНАРч

КЕМЕРОВЧАН

Гости возложили цветы 
к Мемориалу боевой и 
трудовой славы томичей 
Они познакомились с 
практическими приемами 
по развитию агропромьпц- 
ленного комплекса на 
примере Рыбаловского мо
лочного комплекса, сов
хоза «Чернореченский», 
ОПХ им. Б. Н. Сидорен
ко, Томского районного 
объединения «Агропром- 
химия», Кузовлевского 
тепличного комбината, ря
да предприятий пищевой 
промьппленности. Состоя
лось знакомство с работой 
предприятий стройиндуст
рии, с ходом осуществле
ния научно - производст
венной программы томи
чей «Ускорение-90», с ра
ботой академических на
учных учреждений, шко
лы № 9 в Академгородке.

На заключительном за
седании семинара пред
ставители трудовых кол
лективов двух соревную
щихся областей подвели 
итоги соревнования за 
1987 год, (Состоялся обмен 
социалистическими об!яза- 
тельствами на 1988 год. 
Соревнование областей, 
отмечалось на заседании, 
набирает силу. Хорошо, 
что оно все больше допол
няется взаимным сортвно- 
ванием городов, отдель
ных трудовых коллекти
вов.

Было отмечено, что мно
гие коллективы добросо
вестно отнеслись к своим 
обязанностям. Среди них 
—НПО «Полюс», институт 
«Энергосетьпроект», каран
дашная фабрика, дрожза- 
вод, производственное объе
динение «Томлеспром», 
ТомНИИВС. В то же время 
на многих предприятиях ив 
организациях проигнориро
вали вьщанные им задания.

Что называется, не взя
лись за лопату работники 
торговых баз (директор объе
диненной дирекции 3. Г. 
Чашкова). Собственными си
лами эта организация 
убирать снег не намерена.

но и договора со специали
зированным подразделением 
не заключила. В результате 
переулок Лазо не очищен, 
подъезды к базам со сторо
ны улицы Мичурина завале
ны снегом.

В аналогичном состоянии 
улицы, закрепленные за 
Центральными электричес
кими сетями (В. Ф. Голо
вин), — Энергетическая и 
Рельсовая. Снег здесь не 
убирается и не вывозится.

Запущены территории, 
закрепленные за мастер
скими «Томскреставрации» 
(Ю. Б. Осокин),—проезжая 
часть по ул. Татарской и 
тротуар по ул. М. Горького:

управлением тепловых сетей 
(В. М. Логинов)—газоны по 
ул. Татарской: управлением 
«Спецстрой» •№ 2 д е к  (В. М. 
Мельников)—ул. Л. Толсто
го: производственным объе
динением «Томскводоканал» 
(В. А. Коваленко)—ул. Шев
ченко.

уборкой прилегающих улиц. 
Неважно убирают свои мик
рорайоны объединения
«Сибэлектромотор» (В. В. 
Енгалычев) и электротехни
ческий завод (заместители 
директора по строительству 
и быту В. А. Косых и А. А. 
Трушин).

Коммунально - строитель
ный техникум (А. С. Чу- 
кин) вообще отказался уби
рать часть своей террито
рии, и остановочная пло
щадка, и павильон по ул. 
79-й гвардейской дивизии 
оказались в крайне непри
глядном виде. На ряде 
предприятий также допуска
ют явную проволочку с

Особые претензии у шта
ба к заводу режущих инстру
ментов (Л. Д. Будницкий): в 
микрорайоне еще не всюду 
убраны елки, пешеходный 
тротуар по улице Учебной 
не очищен от наледи, хотя 
образовалась она после ава
рии на заводе.

В ближайшее время важ
но ускорить вывозку снега 
и сйратить особое внимание 
на очистку козырьков от 
снежных наносов.

К о м п л е к с
«БАНК ЗНАНИИ» ДОЛЖЕН 

РАБОТАТЬ НА п е р е с т р о й к у
ДЛЯ жилых

Свыше 4  тысяч сведений о новых научно- 
[ технических решениях поступает ежедневно 
‘ в Томский межотраслевой территориальный 

центр научно-технической информации. Этот 
«банк знаний» предоставлен в распоряжение 

I томских инженеров н ученых.

м и к р о р а й о н о в
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Заслуженный учи-! 
тель школы РСФСР I 
А. Сабанцев пишет о 
проблемах перестрой-1 
ки трудового воспита
ния в школе.

3-я стр.

Специалисты треста
«Оргтехстрой» и де к  сов
местно с проектировщика
ми института «Томскграж- 
данпроект» разработали 
проект комплекса объектов 
инженерного обеспечения 
для современных микро
районов. В него входят 
трансформаторная подстан
ция, водопроводная насос
ная станция, контрольно
распределительный и цент
ральный пункты теплоснаб
жения. Объекты спроекти
рованы с учетом использо
вания изделий для девя
тиэтажек 75-й серии.

Использование этих про
ектов на стройках Томска 
позволило сократить сроки 
их строительства в три ра
за по сравнению с кир
пичным вариантом. При 
объеме строймонтажа в 
один миллион рублей эко
номический эффект от 
внедрения новшества со
ставляет почти третью 
часть этой суммы.

В. ТАЛЬЕВ.

-День животновода

в  последнее время сводки надоев, публикуемые в рай
онной газете, наш коллектив совсем не радуют. Цыганов- 
ская ферма минусует. Это обидно. Но главное для нас 
сейчас не только повысить продуктивность стада в 750 
голов, но н разобраться в причинах нынешних неудач. 
Ведь в прошлом году мы работали неплохо. В среднем на 
корову получили По 12.989 килограммов молока.

« m m i m n i i i i m i m i i n m i n m

мая высокая продуктивность 
—10,5 килограмма — у жи
вотных дояра Геннадия Лу
кина, который работает с 
первотелками. Это становит
ся выгодно. В апреле вся 
ферма собирается перехо
дить на хозрасчет.

С ним, очевидно, предсто
ит преодолеть немало труд
ностей. До сих пор хозрас
четные коллективы у нас в 
животноводстве не прижива
лись. Есть такая бригада у 
механизаторов. Похоже, им 
понравилось так работать. А 
вот мы пока испытываем от 
общения с ними больше 
трудностей. Очень часто жи
вотноводческие помещения 
остаются невычищенными, 
навоз невьшезенным — по
тому, что те два гусеничных 
трактора, которые нам выде
лили, старые и часто лома
ются. А других не дают. Не 
раз я ставил вопрос об этом 
на правлении колхоза. Но 
решить его пока не удается.

На нынешний год мы взя
ли обязательство надоить от 
каждой коровы не менее 
3.100 килограммов молока. 
Задача эта реальная, но не
легкая. Готовятся к ней и 
полеводы. Будут сеять кор
неплоды, горох на фураж, 
«рапс. Необходимо продумать 
и сконструировать мойку 
для корнеплодов.

Заботясь о решении про
изводственных вопросов, ру
ководство нашего колхоза не 
забывает и о животноводах. 
На ферме есть столовая, в 
прошлом году было сдано 
восемь домов для наших ра
ботников, заканчивается со
оружение Дома животново
да.

Ю. ГЕРАСИМОВ,
начальник Цыгановского
комплекса колхоза «Си

биряк».

1$4»гда время—
н а в е с н у

По области надой, на фу
ражную корову на ’2 0  фев
раля составил 8  килограм
мов молока, что на 700 
граммов выше прошлогодне
го уровня. По районам поло
жение таково (первая ко
лонка — нынешний суточ
ный надой на корову, вто
рая — в сравнении с соот
ветствующим днем про
шлого года):

снижения уровня надоев. В 
этом смысле отличный при
мер показывают чаинцы: 
кормовые смеси приготавли
ваются всеми имеющимися 
средствами, вот и прибавку 
никак не назовешь случай
ной.

Верхнекетскнй
Томский
Колпашевский
Первомайский
Асиновский
Александровский
Кривошеинский
Молчановский ’
Бакчарский
Чаинский
Шегарский
Кожевниковский
Каргасокский
Зырянский
Парабельский
Тегульдетский

10,5 -f-1,3 
9,4 -t-0,9

9.1 
8,7 
8,3
8.1
7,9

7,9
7.8
7.8
7.7

7.7 
7.4 
7,0
5.9 
5,2

-f0,8
+1,0
+0,9
+0,2
+ 1,0

/+0,8
+ 1.1 
+ 1,1 
+0,9  
+0,7

+0,9
+0,7
+ 0,1

Приведенные цифры, на 
первый взгляд, весьма успо
коительны. Как же, в раз
гар зимовки ни один район 
не минусует. Однако ж 
мало-мальски искушенного 
подхода достаточно, чтобы 
понять: потери все еще ве
лики, неиспользованных ре
зервов — предостаточно. 
Почему, например, замер на 
очень неустойчивой точке 
Каргасокский район? Здесь 
всего два кормоцеха, но 
и те бездействуют. Поисти
не высокую бдительность 
надо проявлять зоотехнике- 
ски.м службам, всем живот
новодам, чтобы не допустить

Хоть и добиваются в на
стоящее время достаточно 
высоких надоев, однако ж 
не Используют всех возмож
ностей сбалансированного 
кормления коров первомай- 
цы, шегарцы, кривошеинцы, 
зырянцы. В Первомайском 
районе вообще давно смири
лись с тем, что две трети 
кормоцехов — не в деле.

Если не говорить отдель
но о высоких нынешних ре
зультатах верхнекетцев, по
казателям которых нередко 
свойственны скачкообраз
ность, неритмичность, то ус
пехи животноводов Томско
го района никаких сомнений 
не вызывают: 24 действу
ющих кормоцеха, кроме того, 
самое большое количест
во пропущенного зернофура
жа — все это, понятно, яс
но выраженные признаки 
продуманной организации 
ведения животноводства.

Время повернуло на вес
ну. Используя почти повсе
местно богатые возможности 
кормовой базы, можно не 
только удержаться подоль
ше на достигнутых рубежах, 
но и получать новые при
бавки. Сейчас особенно вни
мательно и придирчиво на
до следить За ходом выпол: 
нения обязательств, приня
тых на период зимовки.

Что сегодня волнует!

Л и х о р а д и т
прачечную

ководители объединения «Кристалл» со
бираются принять, чтобы отладить техно
логию производства.

Наш коллектив мехпрачечной № 2 про
изводственного объединения «Кристалл» 
занимается стиркой и глажением белья, 
поступающего от населения сбластного 
центра, гостиниц, домов отдыха, общежи
тий, вагонного де(по. Считаем, что мы за
нимаемся нужным и полезным делом.

С сентября 1987 года стало трудно 
работать: прачечную лихорадит из-за пе
ребоев с паром. Гладильные барабаны 
должны обогреваться паром, с температу
рой 170 градусов, однако на деле она го
раздо ниже нормы. Пар влажный, сырой, 
поэтому белье не просыхает и не прогла
живается, отчего страдает качество рабо
ты, да и оборудование работает непроиз
водительно. Это отражается и на наших 
заработках.

Не раз мы обращались за П01М0 щью к ад
министрации объединения, горкомхоза, 
областМого (управления жилищно-ком1Лу- 
нального хозяйства. Приходят представи
тели, обещают помочь, но все остается, как 
было. Мы хотим знать, какие же меры ру-

г. Томск.

Н. ПОПОВА 
и еще 20 подписей.

А  вода здесь
вкусная .̂

Бежит и бежит 'Драгоценная питьевая во
да из колонки, что в районе спичфабрики 
— за магазином, в сторону столовой. В 
этой стороне много предприятий, есть на 
них и партийные, и комсомольцы, и ведь, 
наверное, на собранях выступают о береж
ливости...

А знаете, какая здесь вкусная вода! Ко
лонок в округе много, но воду для питья 
все берут только в ней. Иной раз видишь: 
на машинах люди специально приезжа
ют, чтобы набрать канистру.

Вода бежит сильно, день и ночь не пе
рестает. Где Же все-таки хозяин Э141Й ко
лонки?

Жители микрорайона.
г. Томск.

Фабрика 'мяса. Вторая очередь
»

Н о в о с е л ь е
в  «Томскжилстрое» его 

ждали почти три года. Эта
жи собственного дома по 
улице Лебедева стали под
ниматься еще в прошлой пя
тилетке. К концу ее удалось 
сдать две очереди — в об
щей сложности 160 квартир.

НАРОДНАЯ
СТРОЙКА

На третьем, завершаю
щем, этапе дела пошли бы
стрее. Строители дружно 
выходили на субботники, ра
ботали с азартом. Стройна 
объеданила рабочих и про
рабов, инженеров и руково
дителей.

В перед и вверх
Именно этими двумя

словами хочется опреде
лить сегодняшнюю ситуа
цию на второй очереди 
свинокамплекса. Стройка 
набирает вькоту. Особенно 
на Стороне Главтомскстроя.

— Здорово они нас обо
шли, — сказал врораб 
ОМУ-7 «Химстроя» Н. А. 
Диденко, — но, думаю.

это временный успех. Вот 
наладятся поставки желе
зобетона (а после вьгступ- 
ления газеты комплекта
ция действительно стала 
лучше), и мы омоним сосе
дей.

'На п(х:леднем заседании 
штаба стройки обсуждался 
пусковой комплекс . второй 
очереди, который предсто

ит ввести в нынешнем го
ду. «Агропромпроект > раз
работал пусковой комплекс 
таким .образом, чтобы при 
минимальных строительных 
объемах в будущем году 
ПС лучить первые тонны 
мЯса. Таким образом, идет 
работа на скорейший ре
зультат.

Говоря постоянно о стро
ителях, мы нес'2 равданно

забываем проектантов, а 
.между те.м два отдела ин
ститута «Агропромпроект» 
(состоящие, заметим, на 
три четверти иа женщин) 
работают с не меньшим на
пряжением. При этом на 
штабах то и дело раздают
ся упреки в адрес институ
та. Вероятно, они и оправ
данны, если учитывать то 
ускорение, с которым идет 
стройка, но нельзя сбрасы
вать со счета и объектив
ные условия. Нормативные 
сроки проектирования, воз
можности института, в ко
тором сегодня, сбразно го

воря, тоже «не лаптем щи 
хлебают». Доказать? «Аг- 
гопромпроект» уже проде
лал огромную р с^ту  по 
составлению полного ком
плекта заказных специфи
каций на оборудование для 
всего комплекса. Оборудо
вание придет в Томск цели
ком. тем самым сразу обес
ценивая ввод объекта. 
Представитель заказчика с 
портфелем бумаг уже в 
Москве.

НА СНИМКАХ; монтаж
ники главка А. Агзамов к 
Р. Мустафьев.

Фото Е. Лисицына.

И вот большое новоселье. 
90 квартир получили работ
ники треста. Из них восемь
десят квартир досталось ра
бочим. Почти третью часть 
профком треста отдал кол
лективу управления «Отдел- 
строй». Ведь подразделение 
отделочников — лучшее в 
тресте. Новоселами стали 
штукат>р Л. К. Бережнева, 
маляры В. И. Дорофеева, 
А. И. Лопатина, мраморщик 
А. И. Брусенцов.

нол^у заказу — соединили 
две соседние квартиры.

■В прошлом году хорошо 
поработали монтажники СУ- 
11. Это учли при распреде
лении жилья. Коллектив уп
равления получил положен
ное число квартир плюс две 
премиальные. В них посе- 
ляггся семьи бригадара Вик
тора Тэца и прораба Алек
сандра Фокина,

Новоселами стали не толь
ко те, кто поселился в этом 
доме. Более 200 семей с«гро- 
ителей смогли улучшить 
свои жилищные • усло(вия. 
Практически все остро нуж
дающиеся получили кварти
ры.

2 0  лет пр(зработала в 
«Отделст,рое» маляр Л. А. 
Воротынцева. Она мать се
мерых детей, поэтому поду
чила пятикомнатную кварти
ру. Сделали ее по специаль-

В планах эт0 |го года — 
закладка собственного 56- 
квартирного дома в Томске 
и 69-квартирного в Асине 
для рабочих ПМК-57.

Надежная перспектива ре
шения жилищной проблемы 
у треста есть.

В. ВИКТОРОВ.
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Крепить дисциплину труда

С В Ц О М Й  У т В Л Я Ю Щ Е Г О
П О О Щ Р Я Л И С Ь  Н Е К О Т О Р Ы Е  П Р О Г У Л Ь Щ И К И  

в  Т Р Е С Т Е  « А Г Р О П Р О М Д О Р С Т Р О Й »

I '■

Во время заседания об
ластного комитета народного 
контроля его председатель 
М. А. Матвеев иронически 
заметил, обращаясь к управ
ляющему трестом «Агро- 
промдорстрой» Е. Б. Сарта- 
кову:

— Может, мы зря здесь 
вас слушаем, Евгений Бори
сович? Может быть, все ос
тавить у вас, как есть, и во
зить на экскурсию других, 
чтобы смотрели они, как не 
должно быть в условиях пе
рестройки?

Речь шла о трудовой дис
циплине в тресте, о том, что 
допускаются ее грубые на
рушения.

Просто удручающая обста
новка сложилась в подраз
делениях треста. В Томской 
дорожной передвижной меха
низированной колонне, не 
стесняясь, шли на очко
втирательство. Когда потре
бовалось предоставить от
четные данные за первый 
квартал минувшего года, то 
в них включили всего 14 
прогулов, хотя проверяющие 
насчитали только за два ме
сяца 160 потерянных че
ловеко-дней, Ни толкового 
учета, ни контроля за тем, 
сколько кто прогулял, здесь 
не было. Эти данные по су
ти никого и не интересовали.

Не лучше обстановка, и в 
Кривошеинском хозрасчет
ном дорожно-строительном 
участке. Здесь в 1986 году 
и в первом квартале 1987 
года прогуляли Ш работни
ков (в общей сложности до
пущено 53 прогула), но ни 
один из них не заслушан на 
товарищеском суде. А в 
Асиновской передвижной 
механизированной колонне, 
где каждый восьмой год на-

На переднем крае НТП-

зад был доставлен в вытрез
витель, объяснения комис
сия по борьбе с пьянством и 
алкоголизмом взяла только 
с одного.

В этой же мехколонне на- 
рущителей за прогулы и 
пьянство... стали поощрять. 
Работники этого предприя
тия В. И, Кухтинов, И. А. 
Пильгаев попали в мед
вытрезвитель, но им наряду 
с передовыми тружениками 
вьтлатили премии.

Что, в этих организациях 
не ведают о тех мерах, кото
рые должны применяться к 
нарушителям трудовой дис
циплины? Проявляют созна
тельную снисходительность. 
Иначе не объяснишь, поче
му поведению прогульщиков 
в коллективе не дают прин
ципиальной оценки, а руко
водство по отношению к 
ним слишком «корректно». 
О каком, например, воспита
нии можно говорить приме
нительно к автотранспортно
му предприятию, если при
казы либо не издаются, ли
бо издаются с месячной от
срочкой? А кроме того, вы
явлены и такие факты, ког
да по приказу вроде бы за
считан прогул, а в табеле 
учета эти часы значатся как 
рабочие.

Или такой пример. В под
разделениях треста распрос
транена практика предо
ставления отпусков с разре
шения администрации. Здесь 
рабочие дни на личные нуж
ды «раздаются» направо и 
налево. Только за последние 
полтора года количество до
полнительных отпусков со
ставило более 500 человеко
дней. Предоставляются та
кие отпуска даже нарушите
лям трудовой дисциплины.

Здесь не применяют мно
гих административных
мер —сокращение отпуска за 
прогулы, уменьшение пре
мии в первые месяцы трудо
устройства — к тем, кто 
прежде уличался в наруше
ниях. В подразделениях по 
сути бездействуют товари
щеские суды, не работают 
комиссии по борьбе с пьян
ством и алкоголизмом. В 
итоге в целом по тресту 
процент прогульщиков в 2,5 
раза больше, чем в среднем 
по подрядным организациям 
области.

Как же реагируют на это 
в самом тресте? Нет тут ни 
твердой программы, ни от
работанных действий.

С этим управляющий 
трестом Е. Б. (2артаков со
гласен. «Проверка объектив
ная, факты неоспоримые»,— 
подтверждает он. Однако 
трактовку причин сложив
шегося положения дел не 
разделяет. Областной коми
тет народного контроля 
убежден, что в основе ее— 
самоустранение управля
ющего от вопросов укрепле
ния трудовой дисциплины. 
Евгений же Борисович счи
тает, что виноваты во всем 
кадры. Вернее, их отсут
ствие.

— Мы выглядим хуже 
других потому, — сказал 
он,—что создаем новые под
разделения, а процесс фор
мирования—сложный.

И далее уточнил: хорошие 
руководители на дороге не 
валяются...

Да, с этим согласиться 
можно. Подбор кадров — 
.вопрос не простой. Но кто 
же возьмется возглавить 
•подразделение в организа
ции, где царят беспорядок и

■попустительство прогульщи
кам? Не сам ли Е. Б. Сар- 
таков и способствует этому, 
покрывая нарушителей в 
своем верхнем эшелоне? 
■Это он премировал главного 
■энергетика С. К. Лысенко, 
скомпрометировавшего себя 
прогулами.

С другой стороны, допу
скается другая крайность — 
когда с ведома же управля
ющего руководители средне
го звена часто меняются.
■ Впрочем!, «текучесть» велика 
и среди другой категории ра
ботающих. Расхлябанность, 
как правило, .ведет к сниже
нию уровня производства.

Выход из положения Е. Б. 
'Сартаков видит в том, что 
рано или поздно сработает 
«саморегулирующая систе
ма». Некоторые подразделе
ния уже перешли на коллек
тивный подряд, внедряются 
новые тарифные ставки. 
Значит, по его мнению, са
ми материальные стимулы и 
микроклимат коллектива за
ставят подтянуться неради
вых.
■ Наверное, на этот прин
цип положиться можно. Но 
только отчасти. Не случайно 
и сам Евгений Борисович 
■признает: «Не стали рабо
чие еще хозяевами произ
водства». Если не будет 
■поддержки со стороны уп
равленческого звена, перво
го руководителя, разве мож
но будет одолеть расхлябан
ность?

А пока факты говорят о 
■том, что заметных перемен в 
наведении порядка в тресте
Н6Т

Р. ШТРОМВЕРГЕР, 
нештатный инспектор об
ластного комитета народ

ного контроля;
Н. БЫСТРОВА.

НА ЗИМНЕЙ СТОЯНКЕ...
РЭБ флота Каргасокского ЛПК ведет знмннй ре

монт: около 50 самоходных н несамоходных единиц 
предстоит подготовить здесь к навигации. Сначала по 
каждому судну составили Перечень работ на ремонт под
водной части и машин. Нужные детали изготавливают в 
своих мастерских, расположенных в  новом корпусе. Д  на 
берегу работает бригада т'азоэлектросварщнков. Помощ
никами у них сами капитаны судов. Потом, р навигацию, 
если обнаружится брак, внннть придется только самих 
себя.

Хорошо работают тазоэлектросварщикн высокой 
квалификации В. Н. Васьков, Ю. И. Монголии, Ю. Л. 
Тнпснн, слесарь |А. Г. Субботник и другие. Ремонт под
водной .части они обязались закончить к 22 апреля, к 
118-й годовщине со дня рождения В. И. Пенниа.

НА СНИМКАХ; зимняя стоянка судов; газоэлектро- 
сварщнк Ю. Л. ТшГсин.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ.
Фото автора.

Невостребованные сокровища
Ежедневно в Томский межотраслевой 

территориальный центр научно-техничес
кой информации ) и пропаганды поступает 
более 4 тысяч сведений о новых научно- 
технических решениях. Этот «банк 1знаний» 
предоставлен в распоряжение томских ин- 
и<енеров и ученых.

— Выл такой случай,— 
рассказывает директор цент
ра Александр Николаевич 
Савин.—Специалисты треста 
«Горремстрой» в поисках тех
нологии получения эластич
ного кровельного покры
тия объездили всю Прибал
тику, «стучались» на заводы, 
■но документацию так и не 
получили. А спустя месяц 
без труда взяли ее дома, в 
центре научно-технической 
информации.

— О чем говорит этот 
случай, Александр Никола
евич? О том, что наши ин
женерно-технические специ
алисты не умеют пользовать
ся фондами центра и порой в 
поисках технических реше
ний «ломятся в открытые 
■двери»?

— Как показывает анализ 
запросов, поступающих в 
ЦНТИ, наши предприятия, 
к сожалению, интересуются 
механизацией отдельных 
операций, запрашивают до
кументацию на различные 
мелкие приспособления и 
устройства. Например, на 
чертежи устройства раз
движных ворот для въезда 
на территорию за полгода 
поступило 30 запросов, на 
пресс для пакетирования ма
кулатуры— 12. на установку 
для мойки деталей — 9...

А вот на документацию

специализированного робо- 
тотехнического комплекса 
был один запрос (из объеди
нения «Контур»), электро
магнитным сепаратором 
для переработки шламма 
{отходов металла) заинтере
совались лишь инженеры 
Асиновского трактороре
монтного завода. А в Том
ске до этого «не доду
мались» ИТР ни с одного 
предприятия машинострои
тельного комплекса. На вне
дрение крупных, даже рево
люционных, решений том
ские предприятия вообще не 
запрашивают документацию. 
Недавно в газете ученые ин
ститута электронной интро
скопии писали, что их раз
работку электромагнитного 
дефектоскопа внедрили лишь 
на ГП'3-5. Больше никто не 
■проявил интереса. А ведь 
проблема контроля за ка
чеством на предприятиях ма
шиностроительного комплек
са стоит остро.

— Можёт быть, надо дей
ствовать по принципу «если 
тора не идет к Магомету, 
Магомет идет к горе»?

— Мы имеем договорные 
связи с 1.200 предприятия
ми и организациями облас
ти. Для ТПИ это стоит в 
год 2—3 тысячи рублей, а 
для такого объединения, как 
«Сибэлектромотор»,— в пре

делах одной тысячи. Кстати, 
в США поиск информации в 
течение десяти минут стоит 
'100 долларов. А у нас 4 
рубля. Американские ин
формационные фирмы вы
сокорентабельны, так как 
их продукция имеет большой 
спрос.
' — А как у .нас в Томском
центре?

— В год мы отправляем 
предприятиям и организа
циям по заключенным дого
ворам 500 тысяч копий 
конструкторско - технологи
ческой документации. Это в 
порядке рекламы и по за
просам п р е д п р и я т и й .  
Т о м с к и й  нефтехимиче
ский комбинат взял доку
ментацию на оснастку ре
монтно-механического цеха. 
'Объединение «Томсктранс- 
таз» заимствовало в ЦНТИ 
и внедрило устройство по 
'автоматизации смены за
движек в трубопроводе, в 
|обТ>единЕнии , «Томскнефть» 
'взяли документацию об 
'электроподогреве бетонной 
смеси, а СКВ «Оптика» при
обрело документацию на ав
томат для «лепестков», 
применяемых при монтаже 
электросхем. В год, по отче
там самих предприятий, от 
применения научно-техни
ческой информации эконо
мический эффект составляет 
7 миллионов рублей. Но это 
по их отчетам. Так ли это на 
самом деле, мы не знаем'.

— Александр Николаевич, 
вы пришли к выводу, что на 
томских предприятиях не
охотно идут на внедрение 
крупных разработок, так 
как Это требует особой ин
женерной подготовки специ
алистов, риска. 'Что вы под 
этим подразумеваете?

— В данном случае не 
срабатывает человеческий 
фактор — у многих есть 
стремление уйти от перемен, 
обнаруживается своего ро
да боязнь нового. У нас за 
пределами области есть по
стоянные потребители, кото
рые «рвут» из рук новинки. 
Завод из Ставрополь
ского края запросил до
кументацию на разработку 
нашего СФТИ. Из Томска 
этого не сделал никто. Этот 
же завод запросил докумен
тацию на экструдер для пе
реработки пластмасс, на 
пресс-формы, на групповой 
паяльник для выйайки мик
росхем и другие. В Томске 
на эту документацию нет 
опроса.

Словом, у томичей не 
срабатывает психологичес
кий фактор, у большинства 
специалистов традиционный 
устаревший подход к инфор
мации. Предприятия не жа
леют денег на командировки 
работников за опытом в дру
гой конец Союза.

— Заводской фонд ннфор- 
мацин ни в какое сравнение 
не может идти с вашим. На
сколько мне известно, в Том
ском и н т и  хранится Змил- 
лнона(!) документов. Из них 
третья часть описаний изоб
ретений в нашей стране и за 
рубежом, 30 тысяч промыш
ленных каталогов на обору
дование (в том числе зару
бежное) практически по 
всем отраслям, 150 тысяч 
различных ГОСТов, ОСТов, 
технических условий и чер- 
тежно - конструкторской до
кументации.

— Кроме того, мы посто
янно связаны и пополняем 
свою информацию из пятнад
цати всесоюзных институ
тов ;НТИ, у нас деловые от

ношения со всеми территори
альными ЦНТИ страны.

— Настоящие сокровища 
технических знаний! Можно 
растеряться в такой массе 
информации. Может, это и 
отпугивает томских инжене- 
ров?

— С установкой в нашем
ЦНТИ дисплейного комплек
са на базе ЭВМ на просмотр 
195 тысяч документов затра
чивается до... 4 минут!
Предприятию, желающему 
получить информацию, до
статочно даже по телефону 
назвать интересующую те
му... А ведь сегодня специа
лист, стоящий вне потока 
информации, нового не соз
даст!

— Процесс перестройки 
не мог не сказаться на ва
ших задачах и методах рабо
ты.

— Мы создали крупный 
отдел пропаганды и рекла
мы разработок. ЦНТИ пол
ностью взял на себя инфор
мационное обеспечение про
граммы «Ускорение-90», соз
дан даже специальный от
дел, специалисты которого 
встречаются с исполнителя
ми программ, выявляют их 
информационную потреб
ность и ставят на первооче
редное обслуживание. Все 
новые разработки томских 
ученых по программе «Ус- 
корение-90» будут обобщать
ся в ЦНТИ, систематизиро
ваны.

—При всем том, Александр 
Николаевич, сегодня только 
50 процентов фондов инфор
мации находится в движе
нии. Трудно поверить, но 
это действительно так. То 
есть мы сами себе наносим 
ущерб, действуя в рамках 
старого механизма торможе

ния, когда новое не выгодно 
было внедрять.

— Да, надо чтобы в дви
жении было не менее 90 про
центов информационного
массива. Государственный
комитет по науке и технике 
в два раза увеличил числен
ность Томского ЦНТИ, стро
ится современный производ
ственно - лабораторный кор
пус. Но и сегодня с учетом 
дисплейного комплекса мы 
получили возможность втрое' 
увеличить объем услуг. Ста
раемся быстрее решить про
блему по быстрому обеспече
нию научно - технической 
информацией ученых и спе
циалистов нашей области.

Перестроили патентную 
службу. Теперь специа
листы ЦНТИ проводят 
патентные разработки для 
наших ученых (до этого 
они вынуждены были ездить 
в Новосибирск, Барнаул, Ле
нинград, подолгу ждать). Мы 
делаем в год около 100 раз
работок.

Устанавливаем деловые 
контакты с хозрасчетным 
центром научно - техничес
кого творчества молодежи 
при горкоме ВЛКСМ. На 
договорных отношениях он 
стал крупным потребителем 
информации. Прибавится ра
боты у ЦНТИ по обеспече
нию хозрасчетных цёнтров 
научно - технических услуг. 
«Банк знаний» должен ак
тивно работать на перестрой
ку. lie Ф

Недавно Государственный 
комитет по науке и технике 
и президиум ЦК профсоюза 
наградили Почетной грамо
той коллектив Томского меж
отраслевого территориально
го центра научно-техничес
кой информации и пропаган
ды. По итогам прошлого го
да он признан одним из луч
ших среди 70 таких же тер
риториальных центров стра
ны.

Беседовал  
П. КОЛОТОВКИН.

КАЛЕНДАРЬ
РЕВОЛЮЦИОННЫХ

СОБЫТИЙ 
В ТОМСКЕ

Н ТОМСКОЙ 
ГУБЕРНИИ

МАРТ 1918 ГОДА

3 марта. На заседании 
съезда крестьянских де
путатов Томской губер
нии обсуждался доклад 
большевика И. Л. Наха- 
новича об Учредительном 
собрании и областной ду
ме. Докладчик обстоя
тельно охарактеризовал 
тактику большевиков по 
отношению к Учредитель
ному собранию и област
нической думе, выступав
шим против власти наро
да. Съезд принял резолю
цию большевиков и одоб
рил роспуск Учредитель
ного собрания и Сибир
ской областной думы.

6 марта. Второй съезд 
крестьянских депутатов 
Томской губернии поста
новил: «1. Политическое 
направление бывшего ко
митета (имеется в виду 
исполком Совета кресть
янских депутатов — ред.) 
оказалось соглашатель
ским с буржуазным клас
сом и в этом смысле при
емлемо только д(ля контр
революционеров: 2. Ис
полком принял участие по 
созыву контрреволюцион
ной областной думы — 
этого отжившего, никому 
не нужного учреждения; 
3. Открыто агитировал 
против власти Советов 
рабочих, солдатских и 
крестьянских депутатов. 
Принимая это во внима
ние. всех членов исполко
ма отозвать и вынести им 
порицание за бездея
тельность и раскол с Со
ветами рабочих и солдат
ских депутатов».

7 марта. Состоялось со
брание записавшихся в 
добровольческий отряд 
Красной Армии. Оно об
судило вопросы: о даль
нейшем комплектовании 
отряда, материальном 
обеспечении добрювольцев 
и их семей, обучении от
ряда и времени отправки 
на борьбу с контрреволю
цией. Остро обсуждался 
вопрос, кого принимать в 
отряд. Общим' голосова
нием было решено: «В от
ряд могут приниматься 
только определенные сто
ронники Советской вла
сти».

9 марта. Создан Том
ский г^ернский совет на
родного хозяйства, обра
зованы его отделы и сек
ции. Председателем пре
зидиума губсовнархо!за 
избран С. А. Черепанов 
(1881 — 1918), член Ком
мунистической партии с 
1903 года.

14 марта. Томский губ- 
исполком Совета рабочих, 
солдатских и крестьян
ских депутатов постано
вил: «1. Земские учреж
дения по Томской губер
нии распустить. 2. Пору
чить губсовнархозу в 
трехдневный срок... при

нять все дела губернской 
земской управы. 3. Дела 
уездных и волостных 
земств принять уездным 
и волостным Советам»... 
Этим же решением было 
распущено Томское город
ское самоуправление, его 
дела принял горисполком.

* * *

14—15 марта. В рабо
те IV Чрезвычайного Все
российского съезда Сове
тов участвовал делегат от 
Томска, член партии с 
1901 года А. Ф. Иванов. 
Он был избран на съезде 
членом ВЦИК.

20 марта. Колпашев- 
ский волостной съезд ра
бочих и крестьян поста
новил «принять Совет
скую власть».

20 марта. Общее со
брание Томского город
ского Совета рабочих и 
солдатских депутатов за
слушало доклад о работе 
городского Совета. До
кладчик председатель гор
исполкома В. Ф. Тиунов 
сообщил, что готовится 
роспуск городской думы, 
при Совете создан воен
ный отдел, который за
нимается формированием 
частей Красной Армии, 
отправлен отряд на раз
гром Семенова, национа
лизирована гостиница «Ев
ропа», решен ряд других 
неотложных вопросов. 
Отчет исполкома обсуж
дался шумно, выступав
ших было много. Острая 
полемика развернулась с 
эсерами и меньшевиками. 
Представитель военно
пленных заявил, «что во
еннопленные стоят на 
платформе Советской вла
сти и готовы умереть за 
нее». Большинством голо
сов была принята резо
люция, предложенная 
И. Л. Нахановичем. В 
ней говорилось, что со
брание выражает доверие 
исполкому и высказыва
ет пожелание о расшире
нии его состава.

22 марта. Газета «Зна
мя революции» сообщила: 
Согласно декрету 'QH'K 
от 14 ноября 1917 г. в 
г. Томске введен рабочий 
контроль над всеми пред
приятиями. Верховным ор
ганом контроля является 
Совет рабочего контроля 
и выделенный из него ис
полком».

25 марта. iHa собрании 
Томского городского, Со
вета рабочих и солдат
ских депутатов обсуждал
ся доклад И. Л. Нахано- 
вича об организации ре
волюционного суда.

27 марта. Газета «Зна
мя революции» сообщи
ла: «Военно - революци
онным штабом наложена 
на местных капиталистов 
контрибуция в размере 5 
млн. руб. После того, как 
собрание капиталистов от 
уплаты контрибуции от
казалось, оно было аре
стовано ... Те капиталисты, 
которые внесут приходя
щуюся на их долю сум
му, будут освобождены. 
Упорствующие будут от
правлены иа работу в руд
ники».

31 марта. На заседании 
Вороновского волостно
го народного собрания по 
вопросу о признании Со
ветской власти выступил 
Н. А. Уткин. Собрание 
постановило; «Дризнать 
власть Советов, волостное 
земство упразднить с 1 
апреля» и создать Воро- 
новский Совет рабочих, 
крестьянских и солдат
ских депутатов.

А. АКАЧЕНОК.

f

ПРОСКОЧИВ захлам
ленный «деревенский»

I б е р е г  и томск- 
газстроевский грузовой при
чал, юркая «Заря» чуть сба
вила ход, пошла на вираж 
разворота. Внимание поряд
ком уставших пассажиров 
переключилось на скользя
щего параллельно кромке 
берега воднолыжника. Тот, 
видно, хотел показать 

свою удаль, да, не закон
чив пируэта, ухнул в воду. 
«Слабак», — ухмыльну
лись наблюдатели, среди ко
торых, конечно же, были и 
такие, кто уже пытался ка
тить по водной глади, ухва
тившись за натянутую стру
ну-трос.

— А мне вот все некогда 
открыть свой сезон, — не
ожиданно встряхнул сос.едей 
затянутый галстуком дело
вой человек, от которого 
меньше всего можно было 
ожидать таких слов. — Мне 
сотрудники подарили на 
день рождения великолепные 
лыжи, да и старые уже, на
верное, высохли. В воскре
сенье обязательно выкрою 
хоть пару часов.

Владимир Иванович на
чал рассказывать про вели
колепный отдых на побере
жье Карибского .моря, гуля
ющих по дну крабов, тропи

ческих рыбок и лангустов. 
Тем временем теплоход 
ткнулся носом в крутой бе
рег Пасола, и интересный 
рассказ прервался. После 
очередного заседания штаба 
по строительству автомати
зированного промысла на 
Малоречке, с которого мы и 
возвращались на «Sajje», у 
Владимира Ивановича Ер- 
шова, заместителя начальни
ка НГДУ «Стрежевойнефть» 
по строительству, были в тот 
день и другие штабы, звон
ки, встречи. Едва ли он вер
нулся домой раньше десяти 
вечера. Да и в воскре
сенье обновить подарок не 
пришлось: снова надо было 
решать десятки вопросов, 
жизненно важных для горо
да и промыслов.

Через пару недель пока
таться на водных лыжах 
все же довелось: вырвался в 
отпуск в Болгарию. Но на 
'Малоречке, как и на многих 
других объектах, ершовский 
отпуск отразился если не 
болезненно, то по крайней 
мере заметно. Слишком 
много незримых ниточек за
мыкает на себя команду
ющий всех стрежевских но
востроек. Настолько много, 
что полноценную замену, да
же на период отпуска, труд
но подготовить. Два года на

зад руководство НГДУ, пони
мая, что надо иметь запас 
прочности, нашло молодого, 
энергичного специалиста, 
способного разгрузить Ер
шова. Но работать с ним в

чество, что впоследствии 
приводит к немалым поте
рям: экономическим, нравст
венным, социальным. Бле
стящий интеллект, колос
сальная работоспособность.

мал эту дилемму. Каждый 
раз, становясь перед выбо
ром (а таких ситуаций при 
его-то должности хоть от
бавляй), он выбирал дело. И 
по прорабской привычке

когда НГДУ «Стрежевой
нефть» достигло верхнего 
предела своих возможнос
тей—не ронять быстро до
стигнутого уровня. В роли 
института в таких ситуациях

единственным . преиму
ществом—динамизмом. За 
счет этого нефтяники по
строили многое из того, что 
по традиционной схеме *не 
должно бы существовать.
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Строитель номер один
ЧЕМ ЖИВЕТ, ЧЕМУ СЛУЖИТ В ПЕРИОД ПЕРЕСТРОЙКИ 
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связке оказалось не так-то 
просто. Пришлось в конце 
концов разделить «сферы 
влияния».'

Если откровенно, такая 
«незаменимость», которой 
мы раньше только восхища
лись, отнюдь не признак 
экономического здоровья. 
Расчет на «железного» че
ловека позволял взвинтить 
до невероятного темпы со
оружения объектов, что для 
'Севера немаловажно. Но в 
итоге зачастую страдало ка-

высочайшее чувство ответ
ственности таких прорабов с 
большой буквы, как Ершов, 
не могут не вызывать восхи
щения. В то же время да
же недюжинная работа оди
ночек не могла и не может 
скрыть накопившиеся бреши 
строительного механизма, 
которые экономическая ре
форма еще только начинает 
залатывать.

К чести стрежевского за
казчика номер один, Влади
мир Иванович всегда пони-

вводил позарез необходимые 
нефтяникам объекты в неве
роятно короткие сроки, за
частую не имея на то ни 
строки в плане, ни проекта, 
ни оборудования, ни денег. 
Как без всего этого ;сжно 
было строить, спроси е у 
самого Ершова. Не он о.щн 
так работал. При bcix о«  
видных минусах строите-ш- 
ства в постоянном цейтноте, 
только такая «метода» поз
воляла нефтяникам псстоят- 
но наращивать добычу, а

выступало проектно-сметное 
бюро, рисуя проект иногда 
по уже построенному объек
ту. В роли Госснаба — не
уемные комплектовщики, 
достающие всеми правдами 
и неправдами необходимое 
оборудование. Ну. а про 
деньги не приходится и го
ворить: нефтяники тратили. 
их без всякой меры.

«Метода», компенсиру
ющая издержки сложивше
гося механизма организации 
строительства, обладала

Но... времена изменились. 
В финансировании и органи
зации строительства наво
дится порядок. Каждая 
стройка должна быть обеспе
чена проектом, документа
цией, силами подрядной ор
ганизации. Необходимость 
объекта должна быть аргу
ментированно доказана. Ка
залось бы, можно, наконец, 
работать спокойно, не суе
тясь. Но парадокс переход
ного периода, начала рефор
мы состоит в том, что при

строгой регламентации го
род и промыслы многого ли
шаются.

— Странная штука, — де
лился В. И. Ершов своими 
тревогами с участниками 
пленума горкома партии.—
Для меня перестройка на
чалась три года назад, ког
да мы делали многое через 
«нельзя». Как-то казалось, 
что каждый должен так ра
ботать. А вот в последний 
год, когда начинают действо
вать новые положения и по
становления, я перестал 
упираться. Нынешний год 
для нас, для моей службы, 
намного проще. Мы начина
ем работать в спокойном 
экономическом русле. Но вот 
удовлетворения от этого нет. 
Ведь мы сдаем свои позиции 
в решении социальных во
просов.

В этих словах Владимира 
Ивановича не надо искать ^  
непонимания перестройки. ^  
Да если бы все работали, 
как он, перестройка про
двигалась бы вперед куда 
более высокими темпами. 
Именно выстраданная боль 
(«Почему, побеждая одну 
проблему, мы создаем себе 
новые?») не дает Ершову 
покоя. Ведь что получается? 
Контроль за строительством 
стал жестче, требования по-
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Материк моих начал
ТОМСКОМУ УНИВЕРСИТЕТУ -100  ЛЕТ

Ши9шн»1 реформ»; пеАагогнха сотруяннчеспа Г
Среди многих томских достопримеча

тельностей едва ли не самая главная 
университет.. Открытие его, состоявшееся 
сто лет назад, оказало благотворное воз
действие на все стороны жизни нашего го
рода. Томичи бесконечно гордятся своим 
университетом и по праву считают его на
чалом многих начал. Под знаком столетия 
нашей «альма матер» пройдут и ^тречи 
городского краеведческого клуба «Старый 
Томск» в наступившем году. Первая из 
них уже состоялась в Биржевом корпусе 
областной библиотеки им. А. С. Пушкина.

...Оживление, радостные улыбки, при
ветствия добрых знакомых, предвкушение 
интересного разговора и неожидан
ных узнаваний. Звучит коло
кольчик, и встречу открывает пре
зидент клуба сотрудник ТГУ Н. М. Дми
триенко. Она напомнила собравшимся, что 
основание университета отвечало потреб
ностям экономического развития Сибири. 
Несколько сибирских городов—Омск, То
больск, Барнаул, Иркутск—претендовали 
на роль университетских. Победителем в 
этой борьбе вышел Томск. Заложенное в 
1880 году здание университета было пол
ностью готово через пять лет, но в тече
ние трех последующих лет оно пустовало. 
Напуганное подъемом революционного 
движения в стране царское правительство 
намеревалось пойти на попятную, «за
крыть» первый вуз Сибири, ведь именно 
студенты в те времена формировали ряды 
революционеров.

О первом ректоре университета, выда
ющемся физике Н. А. Гезехусе рассказала 
постоянный член клуба старший научный 
сотрудник СФТИ В. К. Сончик.

Как всегда, своими находками подели
лись многие пришедшие в тот вечер в 
клуб. О музыкальных 
Гезехуса, о том, что он 
ством возглавлял 
деление Русского
общества, рассказал 
кафедрой ТГПИ С. 
строительстве в городе знаменитого теат
ра Королева, владелец которого заблаго
временно рассчитывал на многочисленную

Мы— мнтернационалмсты---------

увлечениях Н. А. 
наряду с ректор- 
Томское от- 

музыкального 
з а в е д у ю щ и й  

П. Вавилов. О

студенческую публику, сообщил В. И. Суз
дальский.

Участники вечера осмотрели две брон
зовые медали; выпущенную к открытию 
университета и другую—изготовленную к 
100-летию основания ТГУ. Историю соз
дания этих медалей раскрыл известный 
томский график В. А. Марьин. Юбилейную 
медаль изготовил на Ленинградском мо
нетном дворе художник А. Козлов по про
екту студента ТГУ В. Василенко в 1980 г.

Еще одну редкость принес и показал 
собравшимся В. П. Домоевский. В 1920 
году бывший юридический факультет уни
верситета был закрыт, а вновь созданный 
факультет общественных профессий также 
расформировали спустя два года вслед
ствие экономических трудностей. Вынуж
денные покинуть город, студенты ФОП вы
пустили прощальный листок «Рваная ка
лоша». в котором с юмором описали свое 
несостоявшееся томское студенчество.

Члены и гости клуба смогли в тот вечер 
посмотреть старые снимки университета, 
копии приветственных телеграмм в адрес 
открывшегося вуза из фондов музея исто
рии ТГУ и Томского историко-архитектур
ного музея.

СЗовременные проблемы университета, 
связанные с егО реконструкцией, не остав
ляют нас равнодушными. Художник Г. П. 
Бурцев призвал сохранить архитектуру 
здания главного корпуса, образцы старой 
лепки, чугунного литья, вьшолненного ма
стерами знаменитого Касли. «

В предстоящем году в клубе прозвучат 
сообщения о деятельности томских уче
ных, о жизни и революционной борьбе пер
вых томских студентов, о различных собы
тиях общественной и культурной жизни 
Томска, так или иначе связанных с универ
ситетам. Приглашаем студентов и вы
пускников ТГУ, всех интересующихся ис
торией нашего города на встречи клуба, 
которые проходят каждый второй поне
дельник месяца в здании областной библи
отеки им. Пушкина на пл. им. В. И. Лени- 
на 2

Т. ДМИТРИЕВА, 
член совета ^клуба «Старый Томск».

Стенд о мужестве
Недавно, в «анун 70-петнего юбилея 

Советской Армии, в Колпашевском крае
ведческом музее установлен стенд, посвя
щенный воинам-интернационалистам. Эк
спозицию открывают пророческие слова 
В. И. Ленина: кРоссия навсегда останется 
первым другом афганского государства на 
благо обоих народов».

с  групповой фотографии, 
помещенной в центре, смот
рят молодые люди в граж
данской одежде. Среди них— 
плотник-бетонщик ПМК-63 
треста «Северстрой», пред
седатель Колпашевского го
родского совета воинов запа
са Вадим Чугунов, рулевой- 
моторист РЭБ флота объе- 
(Цинения «Томскнефтегаз- 
геология» Валерий Тушин
ский, первый помощник ме
ханика судна Валерий Ми
нин, секретарь комитета 
комсомола птицесовхоза 
«Колпашезский» Алексей 
Подолянин и другие. Био
графии этих парней в об- 
щем-то почти обычные для 
их поколения и умещаются 
на половине стандартного 
листа. Но за этой обыч
ностью судьбы юношей, опо. 
cofebix, если потребуют об
стоятельства, совершить 
подвиг во имя Родины, во 
имя братского народа. Об
стоятельства потребовали...

«Город Кабул, 20.02.87г. 
Здравствуйте, мама и Аня! 
Не дождавшись от вас пись
ма, решил написать немного. 
Служба идет хорошо, пого
да теплая. Мама, ты спра
шиваешь насчет обстановки

в Афгане. Обстановка 
хорошая^ заключили переми
рие с душманскими бандами. 
На границе с Пакистаном 
еще есть провокации, а у 
нас все тихо и мирно. Вчера 
приезжали к нам в часть 
афганцы. Я в парке ремон
тировал БМП (боевая маши
на пехоты), так афганцы ее 
облепили и засыпали меня 
вопросами. Свой день рож
дения справил неплохо. До 
свидания, пишите».

Это письмо на музейном 
стенде написано Григорием 
Лушниковым, здесь же его 
погоны, знаки воинской 
доблести, медаль «За отли
чие в воинской службе» 2-й 
степени и удостоверение к 
ней. И еще фотография: 
Григорий со своим другом 
на броне боевой машины. 
Молодой воин не хотел вол
новать близких и писал; у 
нас все тихо и мирно. А че
рез полгода пал смертью 
храбрых при отражении 
жесточайшего налета душ- 
манской банды, выполнив 
свой ратный долг до конца.

Владимир Востряков вер
нулся домой со службы в но
ябре прошлого года. Фо
тограф запечатлел его еще в

форме десантника. Коман
дир отделения, гвардии 
старший сержант, отличник 
боевой и политической под
готовки, награжден медалью 
«За боевые заслуги» и на
грудным знаком «За само
отверженный ратный труд в 
■Краснознаменном Турке
станском военном округе». 
■И эти строки о нем, и бла
годарность комз'ндования ро
дителям за хорошее воспита
ние сына, и письмо самого 
Владимира родным, напи
санное на обратной стороне 
афганской листовки, — все 
это представлено на стенде.

Посетители знакомятся в 
экспозиции с «Памяткой со
ветскому воину-иятерна- 
ционалисту». Ее передал в 
музей Валерий Тушинский. 
Выгоревшая под жарким аф
ганским солнцем армейская 
панама — подарок Вадима 
Чугунова. Есть на 
стенде и любительский сни
мок захваченного в боях с 
душманами оружия.

Несколько месяцев по 
крупицам собирали матери
алы научный сотрудник 
И. А. Кирильчик и директор 
музея Е. М. Ефимова.

Ратному труду на горя
чей земле Афганистана 
особый счет и особая мера. 
Мужество воинов-интерна- 
ционалистов оставит след в 
душах тех, кому завтра 
предстоит встать в строй. 
Наверное, не один юноша, 
остановившись у музейного 
стенда о воинах-интерна- 
ционалистах, задаст себе во
прос: «А я бы смог так?».

Н. ГОЦУЦУРА, 
наш соб. корр.

На д е к  —СТОЛ заказов
Почти три месяца на Том

ском домостроительном ком
бинате работает стол зака
зов. Ои оказывает услуги 

^населению. Здесь предлага
ют томичам дверные и окон
ные блоки,' рамы, гвозди.

алебастр, цемент, обойный 
клей, режут по размерам 
стекло обыкновенное и риф
леное.

Уже больше 300 заказчи
ков приобрели здесь строи
тельные материалы. Масте-

«Необходимо еще раз взвесить, целесообразно ли 
продолжать в стенах средней школы массовую про
фессиональную подготов^ учащихся. Там, где по
зволяют условия, профессиональную подготовку 
школьников можно было бы и продолжать...»

■(Из доклада члена Политбюро ЦК КПСС, 
секретаря ЦК КПСС Е. К. Лигачева на фе
вральском (1988 г.) Пленуме ЦК КПСС).

П О Ч Е М У  
НЕ ПОЙУЧНДСП  

Д И Й Й О Г

ра д е к  выполняют и неко
торые работы по ремонту 
квартир. С января по фев
раль таких услуг оказано на 
4.000 рублей.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Жизнь давно уже доказа
ла, что ускорение перестрой
ки трудового воспитания 
учащихся, обеспечение на 
деле соединения обучения с 
общественно полезным про
изводительным трудом воз
можны лишь при прочном 
союзе школы и базовых 
предприятий,, их совместных 
творческих усилиях, при 
правильном понимании соци
альных задач, общих и стоя- 
нщх перед каждой школой 
конкретно.

Закон о государственном 
предприятии закрепил прин
ципиальнее положение о 
равной социальной ответст
венности школы и производ
ства за трудовую подготов
ку молодежи в условиях пе
рестройки управления эко
номикой. «Предприятие, за
крепленное за общеобразова
тельной школой в качестве 
базового, — говорится в за
коне, — организует трудо
вую подготовку учащихся и 
создает для этого необходи
мые условия».

Это в законе. А как об- 
стоят дела в действительно
сти? На каком уровне по
нимания вообще решаются 
сегодня очень сложные проб
лемы трудового воспитания 
школьников, что мешает бы
стрее и лучше решать их?

Если говорить о нашем 
районе, изменения к лучше
му несомненны: укрепилась 
учебно - материальная база 
школьных мастерских, мы 
имеем возможность органи
зовывать обучение и труд ре  ̂
бят непосредственно в тру
довых коллективах базовых 
предприятий, изменилось от
ношение к школе и многих 
руководителей базовых хо
зяйств.

Школьные мастерские, 
ученические производствен
ные бригады и звенья рабо
тать стали намного произво
дительнее и интереснее. На
пример. в трудовом объеди
нении «Ровесник» нашей 
школы производственные 
бригады учащихся 6 —8-х 
классов (а их пять) ежегод
но выполняют объем работ 
на сумму от 20 до 30 тысяч 
рублей. Они выращивают 
овощи для совхоза «Кузов- 
левский», корнеплоды для 
совхоза «Томский», ремон
тируют и готовят к новому 
учебному году школу, зани
маются цветниками и благо
устройством поселка, А уче
ническая производственная 
бригада старшеклассников 
«Ритм», работающая кругло
годично на Межениновской 
птицефабрике, за пять лет 
вырастила и продала госу
дарству 686 тонн птичьего 
мяса, то есть выполнила объ
ем работ на сумму более 
миллиона рублей. Вместе со 
школой ее успехи по праву 
разделяют н трудовой кол
лектив фабрики, ее партий
ная организация, наставники 
ребят — звеньевые Р. М. 
Быкова, Л. Н. Левченко, 
В. А. Завьялова, Л . ' М.

Корбан. В профессиональ
ном и экономическом обуче
нии ребят принимают непо
средственное участие дирек
тор птицефабрики В. Е. 
Портнов, начальники цехов 
В. Е. Олейник, Л. Г. Таен- 
ков, Р. А. Николаева, Е. Л. 
Иванова. В. В. Парамонов. 
Учащиеся знакомятся с но
выми формами управления 
экономикой, с бригадной 
формой организации и сти
мулирования труда, принци
пами хозрасчета.

Некоторые школьные под
разделения пробуют строить 
на договорных началах свои 
отношения с базовыми пред
приятиями самостоятельно. 
Так, студия изобразительно
го искусства под руководст
вом учителя рисования А. Г. 
Сайбединова заключила хоз
расчетный договор с совхо
зом «.Томский» на художе
ственную роспись совхозной 
столовой и уже заканчивает 
работу. Школьные столяр
ные и слесарные мастерские 
тоже по договору вьшолня- 
ют заказы птицефабрики 
«Межениновская», швейные 
мастерские школы выходят 
со своей продукцией на тор
говое объединение поселка.

Казалось бы, на первый 
взгляд все обстоит не так 
уж плохо. А вот на состояв
шемся 27 января обще
школьном комсомольском 
собрании «Земля отцов — 
моя земля» диалог ребят и 
присутствовавших на собра
нии руководителей и секре
тарей парткомов базовых 
предприятий не- получился. 
В желаниях ребят, в их инте
ресах и тревогах, в иногда 
не очень вежливых вопросах 
старшие разобраться не по
пытались.

Выступающие взрослые в 
один голос призывали лю
бить свой поселок, свой рай
он, всегда помнить слово 
«НАДО», не гнушаться ни
каким трудом. «Вот мы в 
наше время...» А у ребят в 
сегодняшнее время на все 
это свои взгляды, своя по
зиция. Сегодня их интересу
ет не просто труд «бери 
больше, кидай дальше», им 
нужен труд современный, 
труд творческий, труд ма
шин, нужны его четкая ор
ганизация, право выбирать 
себе профессию, чувствовать 
осознанность своей вклю
ченности в созидательную 
деятельность общества, сво
его участия и пользы в об
щественном производстве, 
нужны добрая помощь и 
справедливость.

Дважды на собрании ком
сомольцы 8-х классов про
сили директора совхоза «Ку- 
зовлевский» Г. Н. Михайло
ва объяснить им, почему же 
прошедшим летом учениче
скую производственную бри
гаду восьмиклассников не 
допустили до сбора помидо
ров, которые они сами вы
растили от посадки семян 
до созревания. Почему 
трехмесячный труд 20 чело
век до сих пор не оплачен 
совхозом?

И вместо прямого и чест
ного ответа — «Ребята, лю
бите свой родной поселок, 
вам здесь жить, мы вас 
ждем». Разве так можно?

Третий год штаб трудово
го объединения создает уче
ническую производственную 
бригаду «'Радость людям», 
которая (по замыслу самих 
ребят!) должна заниматься 
строительством в поселке 
детских игровых городков, 
цв(гтниками, благоустройст
вом. Ежегодно на встречах 
с руководителями строитель
ных подразделений базовых 
предприятий обговариваются 
планы ее работы. А дальше? 
Дальше начинается издева
тельство над ребятами: пи
ломатериалы не дают, тех
ники тоже, о наставниках 
лучше не спрашивай. Начи
наешь требовать, взывать к 
совести, а на тебя смотрят, 
как на инфузорию: есть ты 
для них, и в то же время 
тебя не видно. А напротив 
поселкового Совета скоро 
год как стоят детские игро
вые домики без крыш.

К сожалению, большие и 
трудные заботы о развитии 
агропромышленных пред
приятий нередко заслоняют 
проблемы социального раз
вития самого поселка. На 
комсомольском собрании вы
сказали школе упрек; очень 
мало ее выпускников учатся 
в сельскохозяйственных ву
зах и техникумах. Наверное, 
упрек справедливый. Но мне 
кажется, трудовое воспита
ние и профориентационная 
подготовка учащихся в та
ких крупных, быстро строя
щихся поселках, как Свет
лый, подбирающийся к 
10.000 жителей, должны 
иметь свою специфику.

Уже в этом году нам по
требуется 30—40 специа'- 
листов для третьего в по- 
^ceлкe детского комбината, 
большой отряд культпросвет
работников для поселкового 
Дома культуры, через год- 
два сразу 50—60 учителей 
для второй средней школы, 
строительство которой нач
нется в следующем году. И 
сейчас в поселке не хватает 
'Bpafieft, работников св|язи 
работников торговли, сферы 
обслуживания. А ведь ори
ентировать на эти профес
сии должна прежде всего 
школа. Мы сделали всего 
пять выпусков и считаем 
правильным, что сегодня 
20 наших выпускников учат
ся в педагогическом инсти
туте, 7 готовятся поступать 
в этом году, 11 — в меди
цинском институте и 4 —в 
медицинском училище, 6 — 
в культпросветучилище и 1 
в институте культуры.

Поэтому и дол)кны найти 
поддержку поселкового Со
вета, руководителей и парт
комов базовых предприятий 
предложения ребят, выска
занные на комсомольском 
собрании:

организовать при школе 
профклассы по обучению 
продавцов и шоферов,

создать строительный от- 
р(яд старшеклассников для 
оказания помощи в дострой
ке поселкового Дома культу
ры,

создать в школе педотряд 
и помочь лучшим учащим
ся поступить в педагогиче
ские учебные заведения,

при проведении производ
ственной практики по жела
нию направлять ребят в 
детские комбинаты, в отде
ление связи, в поселковую 
поликлинику,

просить базовые предприя
тия оказывать всем учени- 

• ческим производственным 
бригадам трудового объеди
нения школы больше вни
мания и поддержки, четко 
выполнять договорные обя

зательства.
Мне кажется, предложе. 

ния хорошие, соответствую
щие и духу школьной ре
формы, и, главное, нуждам 
и проблемам социального 
развития нашего замечатель
ного поселка.

А. САБАНЦЕВ,
директор Светленской
средней Ш1КОЛЫ, заслу
женный учитель ШКОЛЫ 

РСФСР.

высились, а бумажный вал, 
количество инструкций, ре
комендаций и СНИЛов, ко
торые нельзя нарушать, ни
как не сократилось. Все 
контрольные инстанции—по
жарные, санэпидстанция, 
техническая инспекция — 
«выкатывают шары» только 
перед самой сдачей объекта, 
не вникая в проблемы заказ
чика и строителей. В ре
зультате и сделанное прихо
дится переделывать, и ка
чество страдает.

Проектные решения в 
свою очередь по-прежнему 
настолько далеки от сложив
шейся экономической прак
тики, что просто диву да
ешься. А в аппарате НГДУ 
при первой волне сокраще
ния численности сократи
лись в основном именно 
службы, стоящие между про
ектным HHQjHTyTOM и строи
телями. '■

При мне в сопровожде
нии одного из начальников 
промыслов пришел к Ершо
ву на прием его сотрудник. 
Просит отпустить его на 
другую работу.

—Ну, скажи, как я могу 
тебя отпустить, — довольно 
категорично отказывает 
«шеф». -  Прекрасно пони
маю твои трудности, во всех 
отделах, кроме нашего, по

высились оклады. Но ведь 
мне без комплектовщиков— 
труба. Не можем же мы ого
лить город и промыслы. А 
семье можешь передать, что 
вопрос будем решать не так, 
а через повышение зарпла
ты. Думаю, найдется у уп
равления резерв.

Выпроводив таким спосо
бом посетителя, сам Влади
мир Иванович переживает 
■за него и сокрушается:

— Напряжение у людей 
достигло предела. НГДУ 
тянет и город, как единый 
заказчик, и промыслы. Уже 
никто не упрекнет их, что, 
мол, оке недорабатывает. 
А все потому, что у нас как- 
то строительство поставлено 
с ног на голову. Приходи
лось мне знакомиться, как 
строят на нашей же земле 
«фирмачи». Начиная с ну
ля, строят под ключ целый 
металлургический комбинат 
всего около полутора тысяч 
человек. И такая численность 
бывает только в пиковые мо
менты. Из всех строителей 
около половины занимают 
проектировщики, исследова
тели, технологи и другие 
специалисты плюс админи
стративный персонал. За
то у рабочего все операции 
расписаны буквально по ми
нутам. Не надо ничего под

гонять, переделывать, ломать. 
Мы же очень много занима
емся непроизводительной ра
ботой, особенно те же ком
плектовщики.

Что получается: в объеди
нении существуют две базы 
и управление по комплекта
ции. Мы ни с одним из пред
приятий напрямую не связа
ны. Чтобы получить зака
занное оборудование, тра
тится уйма сил наших снаб
женцев. При такой распы
ленности мы практически не 
можем влиять на каналы 
поступления грузов, на от
правку первоочередных. По- 
другому, говорят, пока не 
получается. Но ведь и так 
дальше существовать нель
зя. Сколько энергии затра
чивается на выбивание обо
рудования, уже поступивше
го в адрес объединения.

С наведением порядка в 
централизации снабжения по 
стране трудности только 
усугубляются...

Все эти «жалобы» отнюдь 
не превращают Ершова в 
нытика. Хоть рн и говорит, 
что перестал упираться, по- 
прежнему решает все вопро
сы, чтобы увеличивались 
темпы строительства жилья 
и объектов соцкультбыта в 
городе. Дай чтобы построить 
здание АДП (дома для

главной ЭВМ) на Малореч- 
ке, потребовалось опять же 
«сшустрить»'—оплатить стро
ителям эту работу за счет 
обустройства месторождения. 
Ведь денег под новый про
ект НГДУ на первых порах 
не имело. Но все же, оцени
вая вое ершовские проблемы, 
одну, пожалуй, можно было 
бы решить в рамках Стре- 
жевого с пользой как для 
промысла, так и для города.

Дело в том, что с самого 
начала, приняв решение о 
наделении НГДУ «Стреже- 
войнефть» правами единого 
заказчика, стрежевчане здо
рово выиграли в архитек
турном и социальном облике 
города. При всех имеющих
ся все же недостатках, за счет 
объединения удалось избежать 
стихийности. Но время шло, 
город рос, росли новые пред
приятия. Уже появилось в 
Стрежевом несколько орга
низаций не нефтяных мини
стерств. а стрыкевские неф
тяники по-прежнему строят 
город. Функции коммуналь
ного обслуживания у них на
конец Забирают. Приказом 
по объединению «Томск
нефть» создается новое уп
равление жилищно-комму
нального хозяйства. Следу
ющий логический шаг— 
объединение всего строи

тельства в городе под нача
лом горисполкома—пока не 
сделан. Создан в Стрежевом 
филиал института «Томск- 
гражданпроект». Есть отдел 
главного архитектора со сво
ей хозрасчетной мастерской. 
А настоящего единства нет. 
Реальное экономическое 
управление городским стро
ительством по-прежнему в 
руках НГДУ. Большой беды 
бы не было, если бы НГДУ 
«Стрежевойнефть» не всту
пило в этап падающей добы
чи. Снижение финансовых 
возможностей управления 
может создать дополнитель
ные трудности для всего го
рода. Чтобы этого не слу
чилось, да и чтобы поряд
ка на городских объектах 
было больше, медлить с пе
редачей функций заказчика 
городу не стоит.

Может возникнуть зако
номерный вопрос: почему,
начав с конкретного инте
ресного человека, я чуть бы
ло не обился «а обсуждение 
глобальных хозяйственных 
проблем? Никакой случай
ности в этом нет. Разве не 
замечали вы, что больше 
всех болеет за подлинную 
перестройку, больше всех 
видит нерешенных проблем 
именно тот, кто и раньше 
работал, не жалея сил, не

разбрасывая понапрасну 
слов и лозунгов. Экономика 
для таких прорабов—это не 
средство, как принято гово
рить, это сама жизнь. А бо
лячки экономики—это и их 
раны.

Не будь в Стрежевом та
ких людей, трудно было бы 
решиться на осуществление 
дерзкого замысла: в крат
чайшие сроки создать осно
ву для перевода промыслов 
на малолюдную технологию.

В заключение хотелось 
бы привести еще одну мысль 
нашего героя о сегодняшнем 
дне, ибо в ней весь макси
мализм прораба больших 
дел:

— Перестройка должна 
быть знаменем нашей жизни, 
а не лозунгом. Таким же, 
как в свое время слово «ре
волюция». Пока же не для 
каждого она стала таким 
знаменем. Многие живут 
представлениями незадачли
вого героя анекдота, кото
рый сравнивает перестройку 
с вертолетом: «Это когда
вверху шумит, а внизу тихо и 
шишки падают». Нельзя нам 
успокаиваться, нельзя под 
предлогом экономической 
реформы ставить перед со
бой маленькие цели.

К. ЧБРНАВИН.
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КАБУЛ. Шестьдесят семь лет назад. 28 фев^^ля 
1921 года, был подписан советско-афганский Дого
вор об установлении дружественных отношений. 
Он способствовал укреплению афганской независи
мости и государственности, заложил основы для 
развития долгосрочных отношений между двумя 
странами в духе дружбы и взаимовыгодного сотруд
ничества. Ярким проявлением этого стали экономи
ческие связи двух стран.

При содействии С’ССР в Афганистане были соз
даны жизненно важные для экономики страны про
мышленные, энергетические, транспортные и сель
скохозяйственные объекты.

Плодотворно развивается сотрудничество союз
ных республик с афганскими провинциями. На ос
новании соглашений о прямых связях они постав
ляют в Афганистан оборудование для промышлен
ных предприятий, автомобили, медицинскую техни
ку.

Афганистан сегодня---------------------

Црофессия шофера в Афганистане, где дороги в 
основном проходят через горные перевалы, требует 
не только высоких профессиональных навьшов. Сей
час это профессия мужественных н смелых людей. 
Красноречивее всего об этом свидетельствует па
мятник павшим от рук бандитов водителям, постав
ленный на территории смешанного афгано-совет
ского траиспортно-эксведиторского акционерного 
общества «АФСОТР» (на верхнем снимке). Пред
приятие выполняет значительную работу по обес
печению перевозок афганских и советских экспорт
но - импортных и транзитных грузов. По уровню 
организации перевозок, технического обслуживания 
и ремонта оно находится в числе лучших транс
портных предприятий республики.

На нижнем снимке: не затихает шум моторов на 
территории «АФСОТРа». Фото В. Дубиля.

П р и в е т с т в и е  В с е м и р н о й  
ф е д е р а ц и и  п р о ф с о ю з о в

ПРАГА. Всемирная федерация профсоюзов по 
случаю Международного женского дня 8 Марта при
ветствует трудящихся женщин всех стран и вновь 
подтверждает свою решимость содействовать укреп
лению единства и солидарности с действиями против 
дискриминации, за равноправие женщин. Об этом го
ворится в распространенном здесь в пятницу заяв
лении ВФП.

Международный женский день, отмечается в до
кументе, объединяет женщин всех стран, всех кон
тинентов в борьбе за равноправие, демократию, со
циальный прогресс и мир. В этот день особое значе
ние приобретают принципы равенства и равноправ
ного участия женщин в общественной жизни, пре
творенные в жизнь в социалистических странах. В 
этот день особые слова благодарности заслужили 
женщины, активно ведупцие борьбу за сохранение 
мира на планете, выступающие в поддержку в соз
дании мира без ядерного оружия, подчеркивается 
в заявлении ВФП.

« П е р в а я

э л е к т р о н н а я  л а с т о ч к а »
САН-ФРАНЦИСКО. «Первой электронной ла

сточкой из Советского Союза» назвал президент 
американской компании «Спектрум холобайт» Фи
лип Эдам компьютерную программу, разработанную 
в СССР и приобретенную фирмой для продажи на 
рьшках США и другах стран. Авторами этой игро
вой программы под названием «Тетрис» являются 
студент МГУ Вадим Герасимов и инженер Алексей 
Пажитнов. .

Выступа^ в Сан-Франциско на официальной це
ремонии выпуска программы в свет, Эдэм подчерк
нул, что это первый слуадй, когда информацион
ная технология советского' происхождения стано
вится доступной для американского потребителя. 
Мы надеемся, что за этим шаго.м последуют дру
гие, заявил президент «Спектрум холобайт».

К у б и н с к а я  <€зима»
ГАВАНА. Чистое небо и яркое солнце сочетают

ся в эти дни на Кубе с довольно низкой для. тро
пиков температурой. Днем столбик термометра не 
поднимается выше 20, а в ряде районов острова и 
выше 16 градусов. Ночью же температура опуска
ется до 10 градусов тепла. Заметно упала характер
ная для Кубы влажность. Синоптики связывают 
понижение температуры с перемещением с севера 
Американского континента холодных воздушных 
масс. Кубинцы, привыкшие к жаре и удушливой 
влажности, называют такую погоду «зимой». Сегод
ня на улицах кубинских городов пропало разно
цветье летней одежды. На людях — теплые куртки 
и плащи, которые немного изменили облик города.
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Проблемы досуга

ВСТРЕТИМСЯ 
В КАФЕ?..

— Сходим семьями в ноч
ное кафе? — предложила 
приятельница.

— А как утром на рабо
ту? — вопросом на вопрос 
ответила я.

— Не обязательно же си
деть там до' трех часов но
чи. Уйдем пораньше. Прав
да, обещают интересную 
программу...

Поддалась на уговоры. 
Пристроили на вечер сына 
и отправились в кафе «У 
озера».

Новое кафе заслуживает 
того, чтобы в нем побывать. 
Уединенные столики, видео
магнитофоны, неплохая ку
хня. (Правда, недешево: 1,5 
рубля — входной билет и 7 
рублей—угощение, но изред
ка можно ведь себе такое по
зволить). В таких уютных, 
гостеприимных кафе я была 
в Москве и Прибалтике. К 
сожалению, многие из кафе, 
открывшихся в Томске в по
следние годы, сразу же ста
новились заурядными точка
ми общепита, а не местом 
отдыха и общения. «У озе
ра», с моей точки зрения,— - 
идеальное кафе...

И все же запомнилось оно 
не кухней и не интерьером... 
Здесь мы общались с инте
ресными людьми, немножко 
танцевали, слушали музыку.

Читал свои стихи молодой 
поэт Михаил Андреев, поко
рили мастерством танцоры 
международного класса
Светлана и Александр Илю- 
шеновы, о поездке в Испа
нию рассказали доцент Р. И. 
Колесникова' и преподава
тель университета О. А. Же- 
равина. Звучала испанская 
музыка, мелькали слайды.

— Подумаешь! — скажет 
читатель-скептик. — Что же 
тут необычного?

Необычной была атмосфе
ра вечера. Не случайно сло
ва Экзюпери о роскоши че
ловеческого общения вспо
минали многие. На вечер 
пришли люди, между собой 
не знакомые. Но вскоре соз
далось впечатление, что все 
давно знают друг друга. Да, 
выступление Илюшеновых 
можно увидеть на концерте. 
Но в кафе они не только 
танцевали, но и очень инте
ресно рассказывали об исто
рии танцев, о своей творчес
кой судьбе,..

Нестандартным было лю
бое выступление участников 
того вечера. В одном же они 
были единодушны: Томск — 
удивительный город, в ко
тором живет много интерес
ных людей, и организовать 
интересные вечера — не 
проблема. Вечера — насто

ящие праздники общения — 
необходи.мы.

И еще одна особенность 
вечера в кафе «У озера»: 
здесь собрались люди, кото
рым «за 28». В последнее 
время проблема свободного 
времени стала считаться 
только молодежной, даже 
подростковой. Дискотеки, ве
чера отдыха ориентированы 
только на «(тин-эйджеров». 
Что же делать тем, кому 25, 
30, 40 лет? Желание инте
ресно провести время BKpiy- 
гу сверстников осталось, по
танцевать тоже иногда хо
чется...

Наш вечер организовала 
Эмма Александровна Леоно
ва, библиотекарь санатория- 
профилактория «Строитель». 
Она придумала программу, 
пригласила интересных лю
дей, обошла несколько ка
фе, чтобы выбрать подходя
щий зал, пригласила всех.

Уходя, мы поблагодарили 
Эмму Александровну и 
спрашивали: «Когда же сле
дующий вечер?». Сейчас 
Э. А. Леонова готовит но
вую программу. Договори
лась с кафе «Диалог», где 
есть камин и можно прове
сти вечер при свечах...

Удивительно вот что: до
вольно долго Э. А. Леонова 
ходит по кафе города и пред
лагает администрации: «Да
вайте договоримся о сотруд
ничестве. Нам очень хочет
ся организовать кафе-клуб, 
куда бы в определенные дни 
недели приходили члены 
клуба общения. Нам не нуж
ны особые деликатесы — 
пусть будет самое скромное 
меню...». Ее вежливо вы
слушивают и... отказывают. 
Основная причина: «С ваши
ми вечерами не сделаешь 
плана...».

Но почему?! Неужели луч
ше полупустое кафе в тече
ние недели, чем гарантиро
ванная выручка в определен
ный день? Неужели только 
кафе «У озера» может про
водить подобные вечера? Но 
одно кафе на полумиллион
ный город —капля в море...

И все же Леонова не сда
ется. Пусть пока будут еди
ничные вечера в разных ка
фе. Она очень ждет помощ
ников — людей, которые 
хотят разнообразить свой 
досуг. Соберутся единомыш
ленники, и тогда клуб обще
ния обретет прописку в од
ном из кафе города. И если 
вам захочется иногда в кру
гу сверстников провести ве
чер в кафе, ищите Леонову 
или ей подобных энтузиа
стов.

Т. ЧИЛИЙСКАЯ.
г. Томск.

Для игр «Снежные узоры» ПОБЕДЫ, ЗОВУЩИЕ ВПЕРЕД

в  этом году щентр Верхнекетского 
района .Белый Яр станет местом проведе
ния знмвнх спортивных игр «Снежные 
узоры». Со [всех районов области |средут- 
ся сюда ца соревнования спортсмены-лыж
ники. Это в  ‘марте. А  сейчас верхнекетцы 
заняты строительством и обустройством 
зимнего спортивного комплекса ̂ лыжной 
базы п биатлонного стрельбища, располо
женного в пойме реки Кеть. Это строи
тельство общей сметной стоимостью более 
200 тысяч рублей ведут при долевом фи
нансировании рее организации района. И, 
конечно, первое, почетное место р этом де

ле принадлежит сейчас строителям из 
ПМК-57—комплексной бригаде Ильи Сте
пановича Дащенко, Поторым надо успеть х 
началу игр заверпгать строительство пер
вой очереди лыжной базы. Ее индивидуаль
ный проект разработал вместе со своим от
делом районный архитектор Днатолий'Ар
кадьевич Гоношялов.

ЙА СНИМКЕ; строители комплексной 
бригады jB- й . Шестнтко, В. Г. Клименко, 
И. С. Дащенно, В. Й. Цепелев, В. В. Ин
дии, Е. А. Коротков, С. И. Егарннн.

Фото Н. Потапова.

Хоккей с мячом-

с с Н е ф т е х и м »  —  в  ф и н а л ь н о м  т у р н и р е
Встречами на стадионе 

«Труд» между командами 
«Нефтехим» и «Сибсель- 
маш» (Новосибирск) закон
чились предварительные иг
ры на первенство СССР по 
хоккею с мячом среди 
команд второй лиги четвер
той зоны. С первых же ту
ров шла борьба за лидерст
во между томичами и хокке
истами «Энергии» из Свир- 
ска.

Томские спортсмены име
ли возможность занять 
прочные позиции лидеров, 
но при проведении отдель
ных домашних встреч проя
вили самоуспокоенность и 
недооценку соперников. Так 
было, например, в матчах с 
торпедовцами Абакана. Вы
играв в первой игре 10:0, 
«Нефтехим» едва не проиг
рал во второй, с трудом све
дя встречу вничью — 3:3.

Перед последними играми

„УВАЖАЕМЫИ то
варищ! Коорди
национный совет 

по археографической работе 
при Томском госуниверсите- 
те приглашает вас на беседу 
«Проблемы и перспективы 
археографической работы на 
территории Томской обла
сти», которая будет сопро
вождаться экскурсией в от
дел редких книг научной 
библиотеки ТГУ».

С такими письмами-при
глашениями обратился совет, 
созданный решением облис
полкома в июле 1985 года 
под председательством рек
тора ТГУ профессора Ю. С. 
Макушкина, к руководите
лям организаций, деятель
ность которых связана с раз
личными экспедициями на 
территории Томской области. 
Ведь археографическая ра
бота предусматривает выяв
ление и сбор рукописных и 
старопечатных книг и даль
нейшую научно - исследова
тельскую работу над выяв
ленными памятниками древ
ней письменности. По сло
вам известного сибирского 
историка и археографа Н. Н. 
Покровского, «значение ру
кописной и старопечатной 
книг трудно переоценить... 
Древняя книга есть в рав
ной мере исторический и 
филологический источник. 
Она может быть изучена 
лишь объединенными усили
ями ученых как той, так и 
другой специальности, вклю
чая также искусствоведов, а 
при необходимости музыко
ведов и этнографов».

В своей совокупности ру
кописные и старопечатные 
книги — это документальные 
памятники, представляющие 
большую научную ценность 
для развития исторической 
науки и культуры, изучения 
истории распространения кни
ги на территории нашей Ро
дины. Эти книги вводят в на
учный оборот новые или ут
раченные источники, по-но
вому освещают некоторые 
стороны идеологической

борьбы и литературной жиз
ни России прошлого. Эти 
материалы уже открыли 
нам, в частности, имена ра
нее не известных крестьян
ских писателей, таких, как 
Мирон Иванович Галанин, 
«холоп» Максим Гаврилович 
Украинцев, и других.

Сейчас большая часть 
уцелевшего рукописного и 
старопечатного наследия со

ки имени Ленина), участни
ки первых археографических 
экспедиций П. М. Строев, 
К. Ф. Кэлайдович, В. Н. 
Берг. В конце XIX — нача
ле XX века активную рабо
ту по собиранию археогра
фических памятников прово
дил ученый-хранитель ру
кописного отдела библиотеки 
Академии наук СССР В. И. 
Срезневский, основатель «по-

турнирное положение коман
ды Томска сложилось так. 
«Нефтехим» занимал второе 
место с 24 очками после 
«Энергии» (28 очков). Эти 
матчи с новосибирцами и 
должны были дать ответ на 
вопрос: кто выйдет в фи
нальную часть турнира?

Первая игра складывалась 
с переменным успехом. 
Только к концу матча ценой 
больших усилий хозяева по
ля сумели выйти вперед — 
7:5. С интересом ожидалась 
вторая игра. Уже на 4-й ми
нуте точный удар томича 
С. Батманова достигает це
ли. К концу первого тайма 
наши хоккеисты вели со сче
том 4:0. Мячи забили 
Ю. Манцеров, О. Иванищев, 
А. Гречко.

Во втором тайме «Нефте
хим» ослабил натиск,, и за
метного преимущества не 
стало. Этим воспользовались

т,ается актуальной задачей 
и в настоящее время.

Закон (ЗССР 1976 года 
об охране и использовании 
памятников истории и куль
туры впервые ввел право
вую охрану деятельности уч
реждений к организаций и по 
собиранию археографических 
ценностей. Контроль за 
использованием памятников 
истории и культуры осуще--

З а б о т а  
редких книгах

umiuiiuiiiiiuinuinmiumuiiiuiuuiuuuiiuuiuuiimmmunuiiinuuiiiuiuuiiiminiii
брана в государственных 
хранилищах. Ему обеспече
на сохранность, оно доступ
но для исследователей. Но 
и в личной собственности ос
тается еще много рукопис
ных и старопечатных книг, 
ценнейших археографических 
и исторических источников, 
которые необходимо сохра
нить. Вот почему такое вни
мание уделяется собиранию 
старинных книг. Их старают
ся концентрировать в одном 
определенном месте, сделать 
доступными для научного 
изучения.

Начало собирания в Рос
сии памятников древней 
письменности и печатного 
слова связано еще с деятель
ностью Петра I, уделявшего 
серьезное внимание этому 
делу внутри страны и за 
рубежом. Собиранием ред
ких книг занимались такие 
известные ученые-историки, 
как В. Татищев, Г. Миллер, 
Н. Румянцев (основатель 
Румянцевского музея — ру
кописного отдела библиоте-

левой археографии» — со
бирания старинных докумен
тальных памятников у старо
жильческого населения.

В советское время архео
графическим экспедициям 
для собирания рукописей и 
печатных книг много сил и 
времени уделили академик 
М. Н. Тихомиров и извест
ный советский археограф 
В. И. Малышев. Своими ис
следованиями они утверди
ли мнение о тесной взаимо
связи народной культуры и 
книги, распространенной в 
быту русского крестьянина, 
призывали к тщательному 
розыску и сбору, описанию 
и изучению книги в Сибири. 
Они предупреждали о необ
ходимости ускорения соби
рательской работы, чтобы 
древними книгами не вос
пользовались ловкие люди с 
целями, далекими от науки. 
Выявление, учет и приобре
тение для государственного 
хранения старинных доку
ментальных памятников ос-

ствляют архивные отделы 
исполкомов, на территории 
нашей области — архивный 
отдел Томского облисполко
ма. Для организации плано
мерного научного археогра
фического исследования тер
ритории области и был соз
дан наш координационный 
совет по археографической 
работе. В его состав вошли 
представители различных op- 
г.анизаций: госуниверситета, 
его научной библиотеки, об
щества охраны памятников 
истории и культуры, архив
ного отдела облисполкома, 
областного архива, управле
ния культуры. Совет рабо
тает в соответствии с Поло
жением, утвержденным ар
хеографической комиссией 
АН СССР. Основная его за
дача — содействие изуче
нию археографических па
мятников в области, собира
нию, описанию, реставрации 
редких книг. Чтобы не до
пустить вывоза или насиль
ственного изъятия у част
ных лиц старинных книг.

гости. На два мяча, забитых 
нападающими томичей
С. Батмановым и В. Петро
вым, новосибирцы ответили 
двумя точными ударами их 
капитана В. .Попова. Итак, 
6:2 в пользу «Нефтехима».

Одержав две победы над 
«Сибсельмашем», томичи
также набрали 28 очков. По 
положению, победитель оп
ределялся по результатам 
встреч между этими коман
дами. у  нашей команды они 
оказались лучше. Заняв 
первое место в зоне, «Неф
техим» получил право уча
ствовать в финальных играх. 
В них принимают участие 
еще 7 победителей зон. 
Лучшая команда финала 
выйдет в первую лигу. Этот 
турнир проходит в Сверд
ловске с 27 февраля по 5 
марта.

В. ПОПЕЛЬ.

икон, этнографических пред
метов быта на территории, 
вверенной совету, разосланы 
письма ■ в сельские Советы 
депутатов трудящихся о за
прещении , сбора подобных 
памятников лицами, не име
ющими специального разре
шения Архивного управле
ния при Совете Министров 
СССР.
I Члены совета ежемесячно 

проводят консультации по оп
ределению ценности имею
щихся у населения книг. По 
желанию владельцев, за со
ответствующую плату кни
ги приобретаются для науч
ной библиотеки ТГУ. й  ре
зультате на государственное 
хранение поступили ценней
шие исторические памятни
ки письменности: «Октоих», 
напечатанный в Москве в 
1594 году, «Псалтирь» на
чала XVII века, дополненная 
рукописным восследованйем, 
полемические старообрядче
ские сборники, «Цветник» 
Почаевской типографии, 
«Сборник песнопений», ли
цевая рукопись XIX века, 
изготовленная в Томске, 
«Евангелие» Феофилакта 
Болгарского и другие.

Мы обращаемся ко всем 
жителям Томска й области, 
располагающим сведения
ми о заброшенных домах, 
где можно разыскать руко
писные или печатные книги, 
а также о людях, которые 
хранят их, с просьбой сооб
щить об этом в координаци
онный совет по адресу: 
634010, Томск, пр. Ленина, 
34-а, или в научную библи
отеку ТГУ, в отдел редких 
книг (телефон 3-20-70). 
Этим вы поможете сохране
нию и введению в научный 
оборот памятников письмен
ности.

Т. КУДИНОВА, 
заведующая организаци
онно - методическим от
делом госархнва Том
ской области, член коор

динационного совета.

634050, 
ТОМСК, ГСП, 

пвФРУНЗЕ, ЮЗ/1

Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители ред| 
1-06-52, 1-37-05

[актора —

Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни — 
1-28-68. 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85
Отдел промышленности —
1-46-66, 1-27-68
Отдел иефтегеологии и стро
ительства — 1-36-44 
Агропромышленный отдел — 
1-^-75. 1-44-60, 1-48-48
Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80

На оптимистический лад 
настраивают итоги X'V зим
них Олимпийских игр в 
Калгари. Но победы совет
ских олимпийцев не должны 
заслонять наши просчеты. 
Необходимо видеть и пер
спективу развития зимних 
видов спорта в самых раз
личных регионах страны. 
Такое мнение вькказал на 
встрече с советскими журна
листами в Калгари предсе
датель Госкомспорта и Наци
онального олимпийского ко
митета СССР М. В. Грамов.

Остановившись на общих 
итогах Олимпиады, он отме
тил возросшую конкурен
цию в целом ряде видов 
спорта, высокий уровень 
спортивных результатов, 
атмосферу сердечности и 
гостеприимства со стороны 
хозяев нынешних Игр. Это 
связано, в первую очередь, 
с потеплением политическо
го климата на международ
ной арене, с той линией, ко
торую проводят КПСС и Со
ветское правительство, под
черкнул М. В. Грамов.

Своими успешными вы- 
ступлениями на Олимпиаде, 
продолжал он, спортсмены 
(XJCP растопили у многих 
остатки льда недоверия и 
ложного представления о 
советских людях. Чрезвы
чайную популярность у ка
надцев приобрели наши хок

кеисты, фигуристы, лыжни
ки и лыжницы, биатлонисты, 
.мастера бобслея. Скажу от
кровенно, мы ждали успеха 
на лыжне. И для этого были 
все основания: здесь под
руководством В. Иванова 
был создан интересный, ини
циативный коллектив трене- 
ров-новаторов и талантливых 
спортсменов, который вдум
чиво, творчески подошел к 
решению поставленных пе
ред ним задач.

Особый разговор о конь
кобежцах. Их неудача кое- 
кому покажется неожидан
ной, но только не нам. Не
удачи на льду «овала» были 
закономерны. Главная при
чина — отставание в техни
ческом оснащении этого ви
да спорта, одного из ключе
вых на Олимпийских играх. 
Не сегодня и не вчера было 
известно, что нам крайне 
нужны крытые катки с 
4(Х)-метровы1и(и дорожками, 
какие имеются в Голландии 
и ГДР.

Хроническое отставание в 
горнолыжном спорте и 
прыжках на лыжах с трам
плина тоже, к сожалению, 
и.меет под собой материаль
но-техническую основу. До 
тех пор, пока не построим, 
не оснастим новейшей тех
никой горнолыжные трассы, 
каскад трамплинов, будет 
крайне тяжело догонять да
леко ушедших вперед со
перников.

Мы благодарим олим
пийский Калгари, кото
рый оставил в сердцах доб
рые чувства, сказал в за
ключение председатель Гос
комспорта и ВОК СССР 
М. В. Грамов. На канадской 
земле мы стали свидетелями 
не только ярких побед, но и 
проявления духа взаимо
понимания и доброй воли. В 
этом — благородная цель 
Олимпийских игр—спортив
ного праздника всей плане
ты.

(ТАСС).

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ТОМСКОГО
ГОРОДСКОГО СОВЕТА НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ
3 марта, в 17. часов, в помещении Дома 

культуры политехнического института (ул. Усова, 13-а) 
созывается четвертая сессия городского Совета народ
ных депутатов двадцатого созыва.

На рассмотрение сессии выносятся вопросы;
1. Отчет производственного жилищно-ремонтного управ

ления о ходе выполнения решения IV сессии городского 
Совета восемнадцатого созыва «О мерах по улучшению 
эадплуатации и ремонта государственного жилищного 
фонда» в части развития материально-технической базы 
жилищных органов.

2. Организационный. *

Телевидение
ВТОРНИК. 1 марта 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
«Экспедиция в XXI век». 9.35
— XV зимние Олимпийские иг
ры. Фигурное катание. Торже
ственное З£1крытие. 12.20 — Но- 
вости.

С 12.30 до 15.30 — падерыв.ч»
15.30 — Новости. ~  ”«Прожектор перестройки».

15.50 — Программа Якутского 
телевидения. 16.20 — «Фильм
— детям». «Как стать мужчи
ной». 17.30 — Наука: теория^ 
эксперимент, практика. 18.00
— Мультфильм. 18.10 —«Учим
ся демократии». 18.40 — «Се
годня в мире». 19.00 — Торже
ственное закрытие XV зимних 
Олимпийских игр. 19^5 —
Встреча с редколлегией жур
нала «Театр». 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Прожектор пере
стройки». 21.40 — «Вез оркест
ра». Документальный теле
фильм. 22.30 — «Сегодня в 
мире». 22.40 — К конкурсу мо
лодых исполнителей эстрадной 
песни «Юрмала-88». Передача

 ̂ ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

8.00 — Утоенняя гимнасти
ка. 8.15 — «Город и природа». 
Научно - популярный фильм.
8 35 9 35 — Физика. 10-й
класс. 9.05 — Французский 
язык. 1-й год обучения. 10.05 
—Учащимся СПТУ. Общая био
логия. 10.35, 11.35 — История.
6-й класс. 11.05 — Француз- . 
ский язык. 2-й год обучения.
12.05 — Концерт. 12.35 —
«Главный конструктор». Худо
жественный телефильм. 1-я и 
2-я серии. В перерыве—(13.40) 
Новости.С 15.00 до 17 30 — перерыв.

ТОМСК
17.30 — Кинопрограмма.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК л-
Д8.10 — «Сибирь на экране». W 

№ 31—35. (Чернобыль. Осень,, 7 
1988 г.). 19.00 — «День обла
сти» 19.15 — «В добрый путь». 
Репортаж из клуба животно
водов Томского пайона.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «От идеи — К внед
рению». Программа «Машино^ 
строение». Ведущий — проЦ!,  ̂
фессор Ю. П. Похолков. 20.50
— Киножурнал.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Прожектор перестройки».
21.40 — «Экран зарубежного 
Фильма».' «Падение Икара» 
(ЧССР, 1977 г.).

Тираж
лотереи

«Спортлото^»
Результаты 9-го тиража ло

тереи «Спортлото» *6 на 
45» и «5 из 36», состоявше
гося 28 февраля 1988 года:

«6 из 45»: 5, 8, 14, 19,
24, 27:

«5 из 36»: 5, 12, 16, 22,
33. (ТАСС).

Редактор
К. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ВИДЕОТЕКА
1 марта. «Корабль-призрак»

— 10-20, 15-50. 17. «Лимонад
ный Джо» — 12, 14, 18, 20.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
1 марта. «Разорванный круг»

—  11-40, 14. 16-10, 18-20. 20-40. 
Перед сеансами состоятся 
встречи с творческой группой 
киностудии им. М. Горького. 
«Десять негритят» (две серии)
—  9-10.

имени М. ГОРЬКОГО 
1 марта. «Десять негритят»

(две серии) —  8-30, 11. 13-30,
16. 18-30. 21. «Забавы моло
дых» —  8-40. 10-20, 12. 14.
16-10, 18-10, 20-10, 22-10. Состо
ятся встречи с творческой 
группой киностудии им. 
М. Горького. «Пока не поздно»
—  9. 10-10, 11-20. 12-30. 13-40, 
14-50. 16, I'7-IO. «Черные очки»
—  18-10, 20-05, 22.

«ОКТЯБРЬ»
1 марта. «Выбор» (две се

рии) —  9. 12, 15. 18-10. 21.
«Первая встреча, последняя 
встреча» —  12-10. 14. 16. 17-50, 
19-40. 21-30. Рекламно-инфор
мационно - музыкальная про
грамма «С  добрым утром!»
—  8-40. «Приключения Элли и 
Рару» —  10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
1 марта. «Мое последнее тан

го» —  9, 10-50. 12-40. 14-30,
16-20, 18-10, 20. 21-40. «Париж, 
Техас» (две серии) —  9. 11-30, 
16. 18-30. 21.

«СИБИРЯК»
1 марта. «Полет над гнездом 

кукушки» (две серии) —  11.
16. 18-30, 21. Кинолекторий 
«Волшебное окно» —  14-20.
«Кот идет по следу» —  9-20, 

ДВОРЕЦ
КУЛЬТУРЫ и  ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
1 марта. «Сила любви» (две 

серии) —  18, 21.

Томский политехничес
кий институт им. С. М. Ки
рова ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение вакан
тной должности старшего на
учного сотрудника (кандида
та наук) в лабораторию «Ге
ология золота».

Срок подачи заявления — 
месяц со дня опубликова
ния в газете.

Адрес института; 634004, 
г. Томск, пр. Ленина, 30,

Первое занятие музыкаль
ного факультета межвузов
ского университета искусств 
«Критика современной бур
жуазной «массовой» му- 
зьпсальной культуры» состо
ится 2 марта в Доме ученых 
(ул. Советская, 45).

Начало занятий—в 17 ча
сов.

томский ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР РЕПЕРТУАР НА МАРТ
1, 18. 31 Леонид Леонов

«МЕТЕЛЬ»
(пьеса в 2-х действиях)

2, 10, 13, 16, ^  А. Володин
«ДВЕ СТРЕЛЫ*

(притча-детектив в 2-х действиях)
3, 17, 26 М. Булгаков

«КАБАЛА СВЯТОШ» («Мольер»)
(драма в 4-х действиях)

6 — в 13, 18-30 Жан Кокто
«ТРУДНЫЕ РОДИТЕЛИ»
(драма в 3-х действиях)

4, 8, 25 В. Шоу, |К. Фортюно, Э. Де’ Филиппо,

«О ЗКЕНЩИНЫ...» °
(вечер одноактной зарубежной комедии)

10 П Шено
«А ДНЕМ ОН |НИ НА ЧТО НЕ ЖАЛОВАЛСЯл.»

(комедия в 3-х действиях)
20, 24, Э1 С, Мрожек

П р е м ь е р а  
«В (ОТКРЫТОМ МОРЕ»

(из репертуара «театра абсурда»)
29 Л. Стумбре, У. Берзинь. М. Браун

«ПОВЕСТЬ О МАУГЛИ» ^
(мюзикл в 2-х действиях,

по мотивам «Книги джунглей» Редьярда Киплинга)
27 в 13, 18-30 А. Галин

«РЕТРО*
(современная пьеса в 2-х действиях)

ДЛЯ ВАС, РЕБЯТА!
13, 24, 25, 29, 30 А. Андреев

« зо л о т о й  СНЕГ» ^
(сказка)

^  _  Г. Соколова
«ЦАРЕВНА-ЛЯГУШКА»
(сказка в 2-х действиях)

Главный режиссер — Андрей ЛАПИКОВ.
Начало: дневных спектаклей — в 12 часов, вечерних 

спектаклей — в 19 часов. Справки по теЛе<^нам: 
2-.21-60 — администратор, 2-29-04 — касса.

п

Управление парков куль
туры и отдыха Томского 
горисполкома с глубоким 
прискорбием извещает о 
кончине ветерана труда, 
участника Великой Отече
ственной войны, члена 
КПСС с 1942 года

сидороЕа
Михаила Афанасьевича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Вынос тела — 1 марта, в 
16 часов, из квартиры по
койного (ул. Гагарина, 5-а).

Администрация Томского 
театра юного зрителя изве
щает о смерти работницы 
театра

ЗАПЕКИНОЙ 
Любови Стапамовны

и выраИ’ает соболезнование 
родным И близким покой
ной.

Администрация и общест
венные организации Том
ского ремонтно - механиче
ского завода выражают глу
бокое соболезнование на
чальнику цеха В. В. Мас
ленникову по поводу смер
ти отца

МАСЛЕННИКОВА 
Василия Егоровича,

члена партии с 1939 года 
персонального пенсионера.

Администрация, профсо
юзная организация извеща
ют о смерти участника Ве
ликой Отечественной войны 
ветерана труда

ГОЛЫШЕВА
Василия Григорьевича

и выражают соболезнование 
родным и близким покой
ного.

Отдал информации и 
культуры _  1.45-В1, 1-43.32 
Отдал советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдал писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Колпашеве
й Коррее 
-  36-55

Собственный иорреспендент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдал объявлений —
1-06-6 2
бухгалтер по гонорару -> 
1-42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-ВО

Типография иэдателъстм «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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